
На Яреге 
приступили к 
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Настоятель
44 года служил у 
Престола Божия 
отец Александр 
Дьячков и оставил 
о себе 
добрую 
память
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в образовании: 
палочка-
выручалочка 
или яблоко 
раздора?
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Церковь Иоанна Богослова в посёлке Ивановское, Кингисеппский район. Фото Юлия Кулаковского
Село Ивановское Николаем I было пожаловано А. И. Блоку (прадеду известного поэта) и в начале XX века принадлежало его внучке 
Наталье Ивановне Гирс. Церковь с одним престолом возводилась четыре года и была закончена до начала 1905 года. Храм была 
закрыт в 1936 году. Перед войной здесь располагался пост воздушного наблюдения Советской армии. Колокольня во время боёв 
была разрушена. В 2001 году храм был передан православной общине, действует он с 2004 года. Сейчас храм восстанавливается.

Вера как свет маяка
Вера основана на слове Божием, на том, что Бог сказал людям, а не на 

человеческой философии, человеческой мудрости. Бог говорит людям, 
чтобы помочь им достойно пройти по жизни, и в этих Божественных сло-

вах — некий нравственный закон, система координат, которая помогает идти по 
жизненному пути и не сбиваться. Мы знаем, как важен свет маяка для моряков, 
особенно преодолевающих штормовое море. Иногда один только луч маяка 
помогает спасти и корабль, и команду, и пассажиров. Вот так же и бушующее 
житейское море: нужен маяк, чтобы не сбиться, не сесть на рифы, не врезаться 
в утесы. Таким маяком является Божественное слово.

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

Важное событие в истории 
региона – 640-летие образо-
вания первой православной 

епархии на территории Коми-
Зырянского края и присоедине-
ние Коми края к Московскому 
государству – торжественно от-
метили в октябре в Сыктывкаре. 
Коми язык стал пятым языком, 
на который было разрешено 
переводить Священное Писание. 
Христианизация Коми края – это 
возможность общения с другими 
народами. С этого момента нача-
лось экономическое, культурное 
развитие Коми.

Этой исторической вехе была 
посвящена научно-практическая 
конференция. Ее участники собра-
лись в Стефановском зале звонницы 
Свято-Стефановского кафедрально-
го собора. Они обсудили вопросы 
расширения миссионерской дея-
тельности в Коми, сотрудничества 
органов исполнительной власти и 
епархии. В конференции приняли 
участие руководители министерств 
и ведомств, ученые, священнослу-
жители, сотрудники учреждений 
культуры.

В работе научного форума уча-
ствовал глава региона Владимир 
Уйба. Он поздравил присутство-
вавших со знаменательной датой 

По заветам Стефана Пермского
Артур Артеев

– 640-летием создания первой 
православной епархии в Коми крае 
– и заверил, что в республике будет 
сохранена и расширена практика 
совместных проектов государства и 
Церкви с привлечением творческой 
и научной интеллигенции.

– Начало христианизации Коми 
края неразрывно связано с име-
нем святого Стефана Пермского, 
– сказал, открывая конференцию, 
Владимир Уйба. – Стефан, подоб-
но Кириллу и Мефодию, создал 
древнюю письменность, перевел 
богослужебные книги. История 

христианства в Коми крае насчи-
тывает около семи веков. За это 
время пройден большой и тяжелый 
путь: он вместил проповедь первых 
миссионеров, рассвет и упадок 
Пермской епархии, старообрядче-
ский раскол, строительство новых 
храмов, процветание Церкви, го-
нения. Сегодня наша с вами прямая 
обязанность – совместно сохра-
нять и укреплять исторические, 
духовные традиции, расширять 
духовно-нравственное воспитание 
населения, патриотическое воспи-
тание подрастающего поколения. 

От здорового в духовном плане 
человека, его нравственного состо-
яния напрямую зависят состояние 
и судьба всего нашего государства. 
Сейчас налажено конструктивное 
сотрудничество по сохранению 
традиционных ценностей.

Владимир Уйба поблагодарил 
всех священнослужителей, которые 
работают сегодня в приходах, в про-
светительских центрах, воскресных 
школах для детей и взрослых, за 
готовность оказать всемерную по-
мощь каждому жителю республики. 
Он отметил значительный вклад в 
развитие епархии, который внес и 
продолжает вносить архиепископ 
Сыктывкарский и Коми-Зырянский 
Питирим.

По поручению Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла 
владыка Питирим вручил Влади-
миру Уйба грамоту и поздравил с 
65-летним юбилеем. Архиепископ 
поблагодарил за внимание, оказан-
ное Русской Православной Церкви, 
и поддержку ее деятельности в раз-
личных направлениях. За заслуги 
перед Церковью Владимира Уйба 
также наградили высшей наградой 
епархии – золотой медалью свя-
тителя Стефана Великопермского I 
степени.

(Окончание на стр. 2)

В. В. Уйба награждает архиепископ Питирим. Фото Артура Артеева



2
№

 5
 (1

1
2

) 1
1

/2
0

2
3

Д
ЕН

Ь 
ЗА

 Д
Н

ЕМ
С
ев

ер
а

(Окончание. Начало на стр.1)

Историю Православия в 
Коми крае участникам 
конференции напомнил 

архиепископ Сыктывкарский 
и Коми-Зырянский Питирим.

– Православная епархия на 
Коми земле стала первой среди 
нерусских народов России. Коми 
язык стал пятым языком, на ко-
торый переводилось Священное 
Писание. Разрешение на перевод 
получил святитель Стефан Перм-
ский. После семи лет проповеди 
среди коми народа святой Стефан 
Пермский отправился в Москву, 
чтобы просить великого князя и 
митрополита, чтобы те назначали 
епископа новопросвещенному 
народу, – начал он. – Митропо-
лит Пимен вместе с освященным 
Собором за апостольские труды 
рукоположил во епископа са-
мого проповедника, а великий 
князь, удостоив его милостями, 
с богатыми дарами отправил в 
новую епархию. Так была создана 
восемнадцатая по счету в Русской 
Церкви Пермская епископия с 
центром во «владычном городе» 
Усть-Выми. По прибытии к своей 
пастве святитель, имея по сану 
благодать и право посвящать 
других для совершения таинств, 
поставил избраннейших из зырян 
во иереи и диаконы.

Стефан учредил в своей ми-
трополии несколько церквей 
с училищем при каждой и ос-
новал пять монастырей – два в 
Яренском уезде: Усть-Вымский 
и Архангельский и три в Усть-
Сысольском – Вотчинский, Пе-
чорский и Ульяновский. От четы-
рех первых и следов не осталось, 
а последний через несколько ве-
ков был выведен из ничтожества 
и запустения в благоустроенную 
обитель. Умер Стефан Пермский 
во время одной из своих частых 
поездок в Москве 26 апреля 1396 
года и похоронен у церкви Спаса 
на Бору. К лику святых причислен 
в 1547 году.

Как рассказал архиепископ 
Сыктывкарский и Коми-Зырян-
ский Питирим, дело Стефана 
Пермского продолжил епископ 
Исаакий (1398-1416). При нем 
был основан Троицкий монастырь 
в селе Мыелдино, по реке Печо-
ре, что было неприятно вогулам, 
жившим в соседстве. Весной 
1416 года епископ Исаакий при-
сутствовал при посвящении Нов-
городского епископа в Москве и 
после этого уже не возвращался 
в Усть-Вымь. Наиболее важный 
след в истории Пермской епар-
хии оставили святители Герасим, 

По заветам Стефана Пермского
Питирим и Иона. Причисление их 
к лику российских святых произо-
шло в 1607 году, однако местное 
их почитание началось гораздо 
раньше. Столицей епархии Усть-
Вымь была до 1564 года.

За два века христианской исто-
рии Коми края известно всего 
лишь немногим более десяти 
построенных храмов. Достаточно 
полную картину храмостроитель-
ства и приходов края дают лишь 
документы конца XVI – XVII века: 
в пределах земель, заселенных 
коми, было 28 приходов, 48 
храмов и 8 часовен. С ростом на-
селения число приходов и храмов 
медленно, но постоянно росло. В 
Коми крае было два поселения, 
выделявшихся обилием церквей: 
Усть-Вымь и Вотча. В XVIII веке в 
Коми крае появились каменные 
храмы. В 1780 году по указу 
императрицы Екатерины II Усть-
Сысольск стал городом, центром 
одноименного уезда. Расцвет 
Усть-Сысольска связан во многом 
с купеческой семьей Сухановых. 
При ее финансовой поддержке и 
началось строительство каменных 
храмов.

«Золотым веком» храмостро-
ительства стало девятнадцатое 
столетие. Если за вторую поло-
вину XVIII века было построено 
33 храма, то за первую половину 
XIX века – 56 (в том числе 38 
каменных), а до конца столетия 
еще 90 (27 каменных и 63 дере-
вянных). Причиной тому – почти 
вдвое возросшее число прихо-
дов. Наконец, во второй поло-
вине XIX века в Коми крае вновь 
появились монастыри – мужской 
Троице-Стефано-Ульяновский и 
женский Крестовоздвиженский 
Кылтовский. И уже не Усть-Вымь 
и Вотча выделялись числом хра-
мов, а единственный в крае город 
– Усть-Сысольск. После 1917 
года храмостроительство было 
свернуто, и к маю 1941 года не 
осталось ни одной действующей 
церкви. Только после войны было 
разрешено открыть три храма. 
С конца 80-х годов XX столетия 
началось восстановление право-
славных приходов.

С момента создания Сыктыв-
карской епархии в 1995 году уже 
построено и восстановлено более 
250 храмов и 30 часовен. Прихо-
ды также открыты в молитвенных 
домах, общины существуют при 
лечебных и учебных заведениях 
республики. На территории Коми 
действуют семь монастырей.

Днем Собора Коми святых 
Патриархом Московским и всея 
Руси учреждено 11 февраля. Этот 
день внесен в общецерковный 
православный календарь. Сейчас 

в список Собора Коми святых вхо-
дит 44 имени – это четыре святи-
теля Стефан, Герасим, Питирим и 
Иона, а также 40 новомучеников 
и исповедников Церкви Русской, 
в земле Коми-Зырянской про-
сиявших.

– Православная церковь в 
Коми прошла разные этапы своей 
истории: и трагические, и созида-
тельные. Сейчас мы находимся 
на этапе созидания, укрепления 
Православия, исторических тра-
диций. В республике насчитыва-
ется более 170 приходов, семь 
монастырей, есть образователь-
ные учреждения церкви, ведется 
социальное служение, работа с 
молодежными, патриотически-
ми организациями, – завершил 
свое выступление архиепископ 
Питирим.

Участников конференции так-
же приветствовали председатель 
Государственного совета Коми 
Сергей Усачёв и министр наци-
ональной политики республики 
Роман Носков.

Доктор исторических наук 
– главный научный сотрудник 
ИЯЛИ Коми НЦ УрО РАН Михаил 
Мацук представил доклад, по-
священный роли государства в 
развитии Православной Церкви 
в Коми крае.

– Произошла цивилизаци-
онная революция вместе с хри-

стианизацией – были коми 
охотниками и рыболовами, а 
стали европейским народом, из 
череды которых вышли ученые, 
поэты, художники, священники 
и другие видные деятели земли 
Коми, – отметил историк.

9 ноября 2022 года президент 
России Владимир Путин подпи-
сал указ «Об утверждении Основ 
государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей», 
который является документом 

стратегического планирования в 
сфере обеспечения националь-
ной безопасности России. Работа 
научно-практической конферен-
ции «Православная епархия на 
Коми земле, цивилизационный 
выбор коми-зырянского народа: 
история и современность» про-
ведена в соответствии с глав-
ным приоритетом, выделенным 
в указе президента: «защита 
традиционных российских ду-
ховно-нравственных ценно-
стей, культуры и исторической 
памяти».

На Яреге Ухтинского района при-
ступили к возведению сруба хра-
ма Казанской иконы Пресвятой 

Богородицы, который строится при 
финансовой поддержке ЛУКОЙЛа. Ген-
проектировщиком разработки проект-
ной, рабочей и сметной документации 
было ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ». 
В разработке проектных решений также 
принимали участие специализирован-
ные организации ООО ГК «ОКИМО» 
(г. Киров) и ООО «Татпромпроект»  
(г. Казань).

В середине сентября ухтинские строи-
тели завершили работу с фундаментом. К 
этому времени были завезены строймате-
риалы для сруба. И строители приступили к 
сборке самого храма. До конца года здание 
планируют завести под кровлю.

Строительством занимается орга-
низация из Кировской области, специ-
ализирующаяся на деревянном зодчестве. 
Стройматериалы для храма также были 
изготовлены на Вятке.

Благочинный Ухтинского центрального 
церковного округа отец Роман Ситник 

На Яреге приступили к возведению церкви

совершил молебен о благословении воз-
ведения храма.

Новый храм Казанской иконы Пресвятой 
Богородицы будет располагаться практи-
чески через дорогу от действующего по 
адресу: ул. Октябрьская, 31. По проекту 
размеры будущей церкви – 21,54 х 24,81 
м, высота с крестом – 19,5 метра. Внешний 
облик – в стилистике старорусского шатро-
вого храма. Стены будут из оцилиндро-
ванных бревен, кровлю покроют гибкой 
черепицей.

К 640-летию образования первой православной епархии на территории Коми-Зырянского 
края в Сыктывкаре прошли конференции, выставки и XIV Международный конкурс-фести-

валь православной песни и духовной поэзии «Вера, Надежда, Любовь». Фестиваль собрал 95 
участников из России и Белоруссии. Фото Сыктывкарской епархии

Участники конференции. Фото Артура Артеева

Макет храма

Молебен о благословении возведения храма совершил о. Роман Ситник.
Фото прихода Казанского храма п. Ярега
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Фото Патриархия.ru, sinfo-mp.ru 

16-20 
о к т я б р я 
2023 года 
по благо-

словению Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла в подмосковном ком-
плексе «Клязьма» состоялся X 
Международный фестиваль 
«Вера и слово». Форум собрал 
около 500 участников из почти 
200 епархий и 8 стран пастыр-
ской ответственности Русской 
Православной Церкви. В работе 
форума приняли участие кли-
рики Сыктывкарской епархии 
– священник Максим Стыров, 
руководитель епархиального 
отдела по взаимодействию 
Церкви и общества, а также 
известный интернет-мисси-
онер иеромонах Александр 
(Митрофанов).

Тема юбилейного фестиваля 
«Церковь и общество: традицион-
ные ценности и глобальные вызо-
вы». Программа включала круглые 
столы и панельные дискуссии, 
практикумы и мастер-классы, 
презентации информационных и 
социально-культурных проектов, 
встречи с лидерами обществен-
ного мнения, просмотр новых 
игровых фильмов на церковную 
тематику и обсуждение с их соз-
дателями.

По традиции ключевым собы-
тием форума стала встреча Свя-
тейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла с делегатами 
X Международного фестиваля 
«Вера и слово». Обращаясь к слу-
шателям, собравшимся в Храме 
Христа Спасителя, Патриарх за-
явил, что один из главных смыслов 
христианского служения в инфор-
мационной сфере заключается в 
том, чтобы правильные слова не 
расходились с праведными де-
лами, а нормы веры становились 
нормой жизни.

«Пророческое служение Церк-
ви в информационной сфере 
должно стать движущей силой 
нравственных преобразований, 
совершенствования законода-
тельства и общественных механиз-
мов, способствующих сплочению 
нашего народа, утверждению в 
его жизни подлинных, а не мни-
мых ценностей», — сказал Пред-
стоятель Русской Православной 
Церкви.

По словам Патриарха Москов-
ского и всея Руси, иногда может 
казаться, что те потоки ненависти 
и злобы, которые изливаются из 
разных источников информации, 
чтобы стереть общую историче-

Юбилейный фестиваль 
«Вера и слово» -

о традиционных ценностях 
и глобальных вызовах

Ухтинцы вышли на субботник 
на мемориальном кладбище

С мая 2023 года активные общественники и прихожане 
храма Новомучеников и исповедников Российских, в 
земле Коми просиявших, г. Ухты приводят в порядок 

кладбище «Загородное» – объект культурного наследия регио-
нального значения. В октябре, субботним утром на помощь им 
вышли представители Общественного совета, Молодёжного 
совета города, Управления ЖКХ и просто неравнодушные 
граждане.

В ходе субботника ухтинцы собирали мусор и опавшую листву, 
спиливали сухие деревья и облагораживали памятники. Всего 
было собрано несколько десятков мешков с мусором.

Как сообщает  пресс-служба администрации МОГО «Ухта», 
работа по облагораживанию мемориального кладбища будет 
продолжаться. С приходом весны и тепла субботники будут 
возобновлены.

Благодарим всех, кто принял участие в субботнике!

21 
октября в ухтинском 
Центре коми культу-
ры им. Б. Ф. Шахова 

отметили 25-летие Ижемского 
землячества. Редакция газеты 
«Колокол Севера» побывала 
на празднике по приглашению 
первого председателя этого 
объединения Валерия Чупрова 
(Валерий Тимофеевич возглав-
лял его с 1998 по 2020 год).

Поздравить земляков приехали 
артисты из Ижмы во главе с на-
чальником Управления культуры 
Викторией Вокуевой. Звучали 
родная ижемская речь, любимые 
песни в исполнении ухтинского 
ансамбля «Визув ю» («Быстрая 
речка») и гостей. Анна Сянгина и 
Ляна Ануфриева смогли вовлечь в  
проходки праздника «Луд» даже 
тех, кто ещё на нем не бывал.

– Да, для меня ижемцы – зем-
ляки, поскольку по линии бабушки, 
Марфы Николаевны, я правнук 
Зыкова Николая Ивановича, пер-
вого председателя Мохченского 
Совета солдатских и крестьянских 
депутатов, убитого кулаками в 
далёкие революционные годы. 
Село Мохча расположено всего 
в трёх километрах от Ижмы, на 
другом берегу реки, – рассказал 
главный редактор газеты «Колокол 
Севера», член Союза журналистов 
России Николай Лудников. – Тро-
гательно до слез было слушать 

скую память народов Святой Руси, 
пресечь невозможно. «Но мы 
верим, что слово правды, любви и 
милосердия способно остановить 
конвейер лжи», — сказал Святей-
ший Патриарх.

«Верим и надеемся, что усерди-
ем и тщанием свободных людей 
доброй воли, в том числе и пред-
ставителей средств массовой ин-
формации, пламя вражды будет 
погашено и Господь, приклонив 
Свою милость, ниспошлет всем 
нам столь желанные мир и благо-
денствие», — заключил Патриарх 
Кирилл.

Безусловно, каждый участник 
фестиваля открыл там для себя 
что-то своё. Иерей Максим Сты-
ров отметил:

– На форуме рассматривали 
множество интересных и актуаль-
ных тем – искусственный интел-
лект, нейросети, спецоперация, 

семья, взаимодействие с государ-
ством. Запомнилось выступление 
Патриарха, который отметил важ-
ность молитвы для каждого из нас 
и призвал каждого к служению в 
полную силу.

Убеждён, что на первом месте 
должна быть вера, святые отцы, 

Евангелие.
А вот некоторые современные 

фильмы о Православии я бы не 
рекомендовал смотреть. В первый 
день фестиваля мы участвовали в 
обсуждении новой картины, кото-
рая уже выходит на экраны, «Стра-
сти по Матвею». В ней в комиче-

ской форме показаны некоторые 
моменты церковной жизни, порой 
даже справедливо. Но человек не 
должен смеяться над тем, что свято 
– смерть, Церковь, супружество. К 
тому, над чем ты смеёшься, потом 
не сможешь относиться серьёзно. 
Смещаются акценты с веры в Бога 
на сугубо семейные интриги. И 
самое главное, всуе произносится 
имя Божие, – подчеркнул отец 
Максим.

Отец Александр (Митрофа-
нов) побывал на встрече членов 
Совета священнослужителей, 
осуществляющих миссионер-
скую деятельность в Интернете. 
Батюшки обсудили актуальные 
проблемы православной миссии 
в социальных медиа. В частности, 
констатировалось, что священ-
ники, ведущие блоги, нередко 
сталкиваются с необоснованными 
критическими замечаниями со 
стороны людей, которые по каким-
либо причинам не готовы одо-
брить ведение миссии через Ин-
тернет. Отмечалось, что существует 
проблема серьёзной недооценки 
важности этой работы, поскольку 
в современном информационном 
обществе это становится одной из 
основных форм проповеди хри-
стианского учения.

 – Для меня во всех подобного 
рода форумах более ценна не 
сама конференция, а кулуарное 
общение. Поговорили с другими 
батюшками, послушали, как у них 
складывается диалог со слушате-
лями, читателями. Православные 
СМИ – это прежде всего мисси-
онерство, катехизация, работа в 
информационном пространстве 
может людей привести в церковь, 
научить каким-то знаниям об их 
вере.  Люди иногда ленятся само-
образовываться, а газеты, жур-
налы читают, и полезные статьи 
могут помочь: кого-то укрепить в 
вере, а кому–то прийти в храм. 
Вот такие форумы, где люди могут 
поделиться своими успехами или 
неудачами, дают возможность 
тем, кто идёт их же путём, не со-
вершать ошибок или применить 
какие-то новые успешные нара-
ботки коллег. С воодушевлением 
возвращаюсь с этого форума, за-
мотивированным на дальнейшую 
работу на благо Матери нашей 
Церкви, – поделился впечатлени-
ями отец Александр.

В материале использована 
информация сайта 

Синодального отдела 
по взаимоотношениям 

Церкви с обществом и СМИ

О. Максим Стыров О. Александр (Митрофанов)

На фестивале «Вера и слово» выступает Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

Ижемскому землячеству – 25 лет

пение моих землячек на коми 
языке, которого я, к своему стыду,  
не знаю.

В далёкие предвоенные годы 
семья моих предков, спасаясь 
от репрессий, была вынуждена 
уехать из заполярного села Окси-
но, где проживала моя бабушка 
с дедом Петром Николаевичем 
Лудниковым. Таким образом, 
уже у моего отца были обрублены 
корни, его отец умер в 1945 году 
от чахотки, которую приобрёл в 
лагерях Заполярья, а мы потеряли 
на долгие годы связь с мохчинской 
и оксинской родней.

И вот сегодня, общаясь со сво-
ими земляками, я по-доброму 
завидовал им, ведь, вопреки 

расстояниям, они сумели сохра-
нить ту духовную связь, которая 
и соединяет земляков друг с дру-
гом, превращая их в родствен-
ный этнос, – отметил Николай 
Николаевич.

Первая встреча землячества 
прошла в Ухте,  в Центре коми 
культуры 26 сентября 1998 года. 
25 лет назад выходцы из Ижем-
ского района и других на основе 
общности интересов решили 
объединиться для досуга, для 
сохранения языка и традиций. 
Ижемское землячество в Ухте 
сегодня насчитывает 65 человек. 
С 2020 года по сегодняшний 
день его возглавляет Маргарита 
Максимова.

Участники юбилейной встречи Ижемского землячества.
Фото Вероники Лудниковой

Активисты после субботника.
Фото пресс-службы администрации МОГО «Ухта»
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Аркадий Арш

Горячеводская с самого 
основания была каза-
чьей станицей. В начале 

девятнадцатого века казаков 
Волгского полка из Георгиев-
ска переселили с семьями на 
противоположный берег реки 
Подкумок. С одной стороны, с 
целью освоения новых земель, 
а с другой (и это было главным) 
– для защиты построенной 
Константиногорской крепости 
и возникающего нового города 
Пятигорска от набегов горцев.

Казаки первым делом рас-
чистили место для площади, 
построили в её центре храм и 
обнесли его мощными стенами, 
чтобы можно было в случае не-
обходимости защитить там свои 
семьи. Станичная церковь была 
освящена в честь Успения Пре-
святой Богородицы. В ней казаки 
хранили и свои знамёна, и спи-
ски героев, участников войн на 
Кавказе, с Турцией и с Японией. 
К сожалению, в тридцатые годы 
двадцатого столетия стены этой 
церкви-крепости разрушили, а 
саму церковь превратили в клуб. 
Уже в 1971 году разрушили и эти 
остатки и построили кинотеатр. 
А православная община только 
в 1946 году выкупила у одного 
жителя жилой дом с участком и 
устроила там молитвенный дом 
в честь Успения Пресвятой Бого-
родицы, перестроив его позднее 
в нормальную церковь.

Несмотря на то, что станица 
практически всегда была частью 
города Пятигорска, до девяно-
стых годов там был знаменитый 
«Колхоз имени Ленина». В ста-
нице было и его правление, и 
пекарня, и мастерские, и большой 
Дом культуры. Колхоз занимался 
многим, но основой основ у него 
было животноводство, производ-
ство молока и яблоневые сады, 
за успехи в развитии которых 
главный «яблоневод» района был 
удостоен звания Героя Социали-
стического Труда.

Выбор

Конечно, многие жители Го-
рячеводска работали в колхозе, 
и когда в 1964 году перед пят-
надцатилетним выпускником 
восьмого класса средней школы 
Сашей Дьячковым встал выбор, 
куда дальше идти, он однозначно 
выбрал Армавирский зоовете-
ринарный техникум, который 
окончил с красным дипломом. 
В Армавире он снимал угол в 
частном доме у одной право-
славной семьи, вместе с которой 
он, привыкший постоянно ходить 
в церковь в родном Горячеводске, 
старался не пропускать ни одной 
службы в Троицком соборе. Вско-
ре по окончании техникума был 
вызван в военкомат.

– Ну, что, Дьячков, окончил 
техникум? Кто ты теперь у нас по 
профессии? О, зооветеринар! А 
ты знаешь, это очень нам нужная 
профессия! Пойдёшь служить 
в погранвойска и будешь обес-
печивать жизнедеятельность 
лошадей, а также поисковых и 
охранных собак.

Что ж, армия – святое дело! 
Подучился немного в специаль-
ной армейской школе, и вот сер-
жант пограничных войск Алек-
сандр Дьячков попадает на одну 
из самых отдалённых застав Со-
ветского Союза – в Уссурийскую 
тайгу рядом с Китаем и Северной 
Кореей. Все последующие годы он 
с некоторой ностальгией вспоми-
нал ту совершенно неповторимую 
природу, эти заросшие тайгой 
сопки, родники и речушки с чи-
стейшей водой, травы, многие 
из которых обладали целебной 
силой, и даже этих надоедливых 
комаров, без которых куда уж 
в тайге обойтись! Служба его, 
конечно, несколько отличалась 
от обычной пограничной: он не 
ходил дозорами, не бегал по соп-
кам за нарушителями границы, не 
участвовал в строевых смотрах – в 
основном, у него были постоян-
ные переезды с заставы на заста-
ву, часто по бездорожью, верхом, 

Настоятель
обеспечивал жизнедеятельность 
братьев наших меньших. Одно 
его удручало – не было рядом 
православной церкви, прихо-
дилось молиться просто так, в 
одиночку в тайге.

Но вот прошли три года, и 
осенью 1970-го появляется в 
родной станице бравый старши-
на-пограничник, весь в почётных 
значках и с перевязью на кителе. 
В правлении совхоза Александра 
встретили с распростёртыми объ-
ятиями. Ну, как же – вернулся 
настоящий, да ещё и с армей-
ской закалкой, зоотехник! Сразу 
направили по специальности на 
ферму в бригаду, расположен-
ную в нескольких километрах от 
станицы в сопках. Работы было 
много – надо производить расчёт 
требуемого количества корма, со 
скотниками приготовить пищу 
коровам, да не просто дать сено-
солому или силос, а надо внести 
необходимые витаминизирован-
ные добавки, да в определённых 
дозах, обеспечить необходимую 
влажность, может, кому дать ле-
карство – коровы должны быть 
здоровы, в меру сыты и давать 
много вкусного молока. А кроме 
того, проследить, чтобы в коров-
нике, особенно при дойке, было 
чисто, чтобы правильно сработа-
ли лаборанты, определяя каче-
ство молока. Но главная забота 
у Александра после обеда была 
в том, чтобы успеть всё сделать, 
вовремя уйти, быстрее добрать-
ся до автобуса, выскочить около 
дома, скинуть с себя грязную и 
пропахшую коровником одежду, 
умыться и, на ходу одеваясь, 
успеть на идущий уже в обратную 
сторону транспорт. А там – Верх-
ний рынок, десять минут пешком 
вверх по горе, и вот он – Лаза-
ревский храм и отец Геннадий, 
которого он сразу признал своим 
наставником.

Сначала просто со всеми мо-
лился, потом стал читать и петь в 
хоре. Так прошло четыре года. А 
однажды догоняет его по дороге 
к храму отец Геннадий и говорит:

– Саша! Ты давно ходишь в 
церковь. Видно, что любишь её, 
хорошо читаешь, поёшь. Почему 

ты зоотехник, а не священник? 
Тебе надо, пока ещё молодой, 
поступить в семинарию.

– Ох, батюшка Геннадий! Да я 
давно об этом втайне мечтаю, но 
кто меня примет, как я поступлю?

– А ты не волнуйся. Я уверен, 
что ты поступишь. Напишу тебе 
направление, дам письмо к отцу 
Матфею Мормылю. Слышал о 
нем? Он учился в Ставропольской 
семинарии, потом был регентом 
в Ставрополе, в Ессентуках, а те-
перь регентует в Сергиевом Поса-
де, мы с ним практически вместе 
учились в академии, попрошу его 
взять тебя в хор.

Всё так и случилось, и вот наш 
герой – семинарист Московской 
духовной семинарии в Сергиевом 
Посаде. Он уже в первом полу-
годии показал такое усердие и 
знания, что его сразу перевели на 
второй курс, так что окончил наш 
семинарист учёбу не за четыре 
года, а за три, да ещё и по перво-
му разряду, или, как называют 
в миру, с красным дипломом. 
Предложили сразу без экзаменов 
зачислить в духовную академию, 
но он отказался, и были на то 
причины.

На всю оставшуюся жизнь

Года за два до этих событий 
хозяева дома, где был постояль-
цем студент техникума Александр 
Дьячков, обратили внимание в 
Троицком храме на часто прихо-
дившую туда красивую стройную 
девушку.

– Вот бы нам её в жены за на-
шего Сашу.

– Надо бы сначала погово-
рить с женщиной, с которой она 
приходит. Узнать, кто такая, как 
зовут, сколько лет – может, ей и 
восемнадцати нет, есть ли жених…

– Ну, жена! Ты прямо КГБ 
какой-то. Но поговорить, конеч-
но, надо.

Нашли возможность, погово-
рили. Девушку зовут Ольга, во-
семнадцать вот-вот исполнится, 
добрая, работящая, верующая. 
Взяли её фотографию, написали 
письмо и отправили своему Саше.

На каникулах он приехал, и в 

день святой равноапостольной 
Ольги, 24 июля 1976 года, прямо 
в храме они и познакомились. И 
не просто познакомились, а по-
нравились друг другу. Да как она 
могла ему не понравиться? Мило-
видная, стройная, глаза добрые, 
на девять лет, правда, моложе, но 
разве это причина, чтобы не же-
ниться? А жениться пора – ведь, 
пока не женат, не рукоположат. Не 
в монахи же записываться! Хочу 
любить, хочу детей!

– Ну, что, Оля? Если родители 
будут не против, пойдёшь за 
меня? Только сразу скажу, что 
жизнь жены священника очень 
непростая. Мы же сами себе не 
принадлежим, едем служить и 
выполнять послушания туда, куда 
пошлют и что поручат. И если кто 
другой только восемь часов на 
работе токарь, инженер или эко-
номист, а остальное время дома 
– просто муж, то священник – все 
двадцать четыре часа священник.

– Понимаю, – сказала Оля и, 
помолчав, добавила: – Я согласна.

На том и порешили. Поехали 
в Пятигорск, родители девушки 
были «за», батюшка Геннадий 
одобрил и благословил, и 29 
августа в Успенской церкви по-
венчались.

В Сергиевом Посаде сняли 
жилье, а Ольгу, уже имевшую 
опыт работы с документами, взял 
к себе секретарём эконом Лавры 
архимандрит Евлогий. А семина-
ристы зашушукались:

– Слыхали? Саша Дьячков 
женился. А жена у него – краси-
и-ивая! У эконома секретарём 
сидит.

И стали семинаристы искать 
поводы, чтобы зайти к отцу Ев-
логию и посмотреть на молодую 
жену своего товарища.

А жизнь завертелась – уж 
коль семинарист Дьячков на по-
следнем курсе женился, то 14 
ноября 1976 года его возвели в 
сан диакона, а на Рождество 1977 
года – в иерея.

Так что в июне он окончил се-
минарию, будучи полноценным 
священником, и направилась 
молодая семья по указу владыки 
Ставропольской епархии, архи-

епископа Антония в старинное 
село Калиновка, а там уже двад-
цать четвёртого декабря родился 
их первенец – доченька Нина. 
Поселились они в специальном 
домике для священника прямо 
на территории храма. Стояла 
церковь в самом конце длинного 
села, и не всегда селяне с дальней 
части могли приходить на бого-
служения, поэтому финансовое 
положение прихода было весьма 
слабым. Но все-таки Калиновка – 
село, а сельчане никогда не дадут 
своему священнику испытывать 
нужду в питании. Так что помога-
ли как могли.

Храм большой, пятиглавый, 
красивый, с высокой колоколь-
ней, но очень старый и полураз-
рушенный. В советское время его 
разорили, хорошо, что не взор-
вали, сбросили колокола… Ис-
покон веков церковь не имела ни 
отопления, ни света. Проводить 
там службы зимой – проблема. 
Новые колокола приобрели, но 
поднять их на колокольню было 
некому и нечем, поэтому подве-
сили на специальную подставку. 
Не сложились отношения у свя-
щенника с псаломщицей.

Та, видя, что батюшка ещё 
молодой, делала ему замечания, 
придиралась, сбивая с толку. Но 
не на того напала! С упорством и 
упрямством, природной памятью 
и желанием всё знать молодой 
священник сел за книжки и скоро 
наизусть знал все тонкости служ-
бы – лучше опытного псаломщи-
ка, а уж песнопения он по опыту 
участия в хоре семинарии знал, 
можно сказать, абсолютно, чем 
завоевал искреннее уважение 
прихожан.

Сложности были в другом. В 
те времена он как настоятель не 
имел права распоряжаться ни-
чем. Финансы, работа церковной 
лавки, даже кадры – всё было 
в руках старосты или ктитора. А 
деньги нужны были не только на 
заработную плату, но, главное, 
на ремонт, на благоустройство, 
на очень многие хозяйственные 
нужды, а он самостоятельно не 
мог решить ни одной задачи. Тем 
более что и сама его работа зави-

Храм св. прав. Лазаря в Пятигорске. Фото Романа Турбаева
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села от решений и «благосклон-
ности» местного уполномочен-
ного по делам религии. В общем, 
назревал конфликт. И владыка, 
почувствовав это, ровно через 
год после назначения в Калиновку 
перевёл отца Александра в село 
Александровское настоятелем 
единственной церкви Архистра-
тига Божия Михаила. Старый 
храм в своё время взорвали, а 
для богослужений приспособили 
жилой дом.

Ну, а что отец Александр? На 
новом месте забот прибавилось, 
23 марта 1979 года родился сын 
– Алексей, а кроме того, актив-
ная душа настоятеля требовала 
действий – хотелось построить 
воскресную школу, колокольню, 
кое-что переделать в самой церк-
ви. Службы шли хорошо, храм 
никогда не пустовал, авторитет 
рос с каждым днём.

С 20 августа 1979 по 1981 
гг. отец Александр служил свя-
щенником в Лазаревском храме 
города Пятигорска. И наконец его 
назначили настоятелем Успенской 
церкви в родном Горячеводске. 
Здесь он прослужил двадцать 
два года. И всё ж хорошо было: 
родная станица, дом рядом, 
прихожане-земляки знакомы, 
считай, с детства, ко всему ещё и 
полковой священник у казаков, а 
тут – на тебе!

Митрополит Гедеон незадолго 
до кончины, в связи с восстанов-
лением на горе Бештау Второ-
Афонского мужского монастыря, 
передал им в качестве подворья 
Лазаревский храм, а новый епи-
скоп Феофан вернул ему статус 
приходского и назначил настоя-
телем не кого-нибудь, а его, отца 
Александра. Как же не хотелось! 
Привык к Успенской церкви. Но в 
церкви дисциплина, как в армии, 
решение начальства – закон! И 
вот, за прошедшие девять лет 
много чего сделано: обустроили 
церковную лавку, убрали со стен 
все трубы и батареи, и сделали 
тёплый пол – сразу стало значи-
тельно просторней и светлей.

Во сне и наяву

Ночь. Отец Александр лежал 
на больничной койке Московской 
клиники и никак не мог уснуть. 
Всё время хотелось повернуться. 
Операция была несложная, но всё 
же врачи советовали пока особо 
не крутиться. Думы, думы…

«О-хо-хо! Трудно быть одному, 
далеко от дома. Матушка там 
тоже одна. Как она там? Хотя – 
рядом дети, дочери присмотрят. 
Хорошо, что здесь есть старый 
друг, отец Петр. Он и о клинике 
договорился, и добраться помог. 
Так ведь тоже занят – и о своём 
приходе забот полон рот… Утром, 
скорее всего, сынок приедет. Ан-
дрюша. Да нет, уже не Андрюша, 
а отец Андрей, гордость моя. 
Тоже, ведь, его жалко: от его по-
сёлка Октябрьский да через всю 
Москву… Красивую деревянную 

церковь построил! И какой же 
молодец – нашёл общий язык и 
с прихожанами, и с администра-
цией! И все помогают, все к нему 
тянутся! И Катюша его с детишка-
ми – какая молодец!

Нет, мне за детей не стыдно. 
Алёша уже протоиерей, у млад-
шенькой моей Ани уже тоже двое 
детей и ещё один намечается. 
Это же надо! С мужем своим, 
Андреем, с малолетства дружили 
и вот – поженились, он уже тоже 
настоятель церкви. А у Нины, 
старшей моей, уже пятеро! И что-
то, мне кажется, тоже ещё один 
будет. Люблю её первых дочек! 
Настенька и Тонечка – мои первые 
внучки. Да всех люблю!.. А-а-а!». 
Зевнул, закрыл глаза и с этими 
мыслями уснул.

***

В это время прихожане Ла-
заревского храма в Пятигорске 
переживали за своего батюшку.

Казначей прихода зашла в кон-
тору, а там помощник настоятеля 
сидит и решает какие-то задачи 
на компьютере.

– Вы здесь? А я хотела вам 
позвонить. Мы с прихожанами 
решили одновременно, в семь 
утра, кто где бы ни был, читать 
о здоровье батюшки «Молитву 
по соглашению». Вы присоеди-
нитесь?

– Конечно! Как я могу иначе? 
Ты ж сама рассказывала, что, ког-
да я болел, батюшка на Литургии 
объявил, что я лежу в больнице, 
и всех призвал помолиться. А 
когда жена моя… Ты ж сама была 
у меня дома и видела всё. Кто мне 
Наташу сиделкой прислал? Кто 
мне почти два месяца ежедневно 
обеды с водителем присылал? 
А чтение псалтири, а отпевание 
и поминки!.. Я перед батюшкой 
до самой смерти в долгу. Нет, не-
правильно сказал: если «в долг», 
значит, тебе дают и ждут отдачи, а 
батюшка делал от чистого сердца. 
Поэтому и я к нему так же, всё, что 
смогу… Значит, завтра утром ровно 
в семь? Покажи молитву. А! Такая 
у меня дома в молитвослове есть. 
Хорошо придумали!

***

И снится отцу Александру сон. 
Вот какой-то мальчишка лет деся-
ти-одиннадцати (а может, это он 
сам?) крутится на полянке около 
дома, а с соседних домов идут с 
детишками люди, несут табурет-
ки-скамеечки и рассаживаются, 
ведут разговоры.

– Подросли у Марии Иванов-
ны ребятишки. А то, бывало, за-
прёт их, маленьких, а сама на ра-
боту. В обед, нет, чтобы отдохнуть, 
прибежит, посмотрит в окно – как 
они там, живы? И обратно.

– Да, досталось ей. Но теперь-
то уже легче.

– А смотрите, куда младший 
залез! Сидит на крыше и ноги 
свесил!

– Да они туда вдвоём часто 
залезают.

– Не скажи – мало ли что. Ма-
риванна! Поди посмотри, куда 
сын залез!

– Где? Ах, паршивец! Ну-ка, 
Мишка, слезай сейчас же!.. А 
чего вы тут расселись? И зана-
веска какая-то между деревьями 
повешена.

– Да это Саша твой какое-то 
очередное представление затеял. 
Садись и ты, посмотришь.

– Да некогда мне. Саша, ты ж 
не забудь, нам скоро в церковь 
идти…

Проснулся отец Александр 
и никак не мог понять – что это 
было? Сон или явь? К чему это? 
Почему вдруг вспомнилась эта 
картинка? А так ли было на самом 
деле?.. Интересно, а который уже 
час?.. Ого! Половина восьмого! 
Почувствовал себя вдруг бодрым 
и здоровым. Вскоре зашёл док-
тор, посмотрел.

– О, батюшка Александр Дми-
триевич, если так пойдёт, скоро и 
выпишем. Поедете домой в Пяти-
горск, только не забывайте наших 
рекомендаций и через полгода-
год придете на повторный осмотр.

***

Вернулся отец Александр до-
мой, вошёл с волнением в став-
ший уже родным Лазаревский 
храм. Сзади подошёл его помощ-
ник, который когда-то, уже восем-
надцать лет назад, по его просьбе 
помог наладить бухгалтерский 
учёт, да так и «прирос» к приходу 
и его настоятелю, помогая ещё и 
в документообороте, в кадровых 
вопросах и, как называют, в связях 
с общественными и вышестоящи-
ми организациями.

– О! Батюшка! Вы уже верну-
лись? Благословите.

– Господь благословит! – пере-
крестив, ответил отец Александр.

– Как вы себя чувствуете?
– Да, в общем-то, неплохо. На-

верное, за меня молились?
– Ну да, а как же?
– Спасибо, я это чувствовал. 

Вот смотрю – пора почистить 
паникадило и лампады, надо 

будет попросить прихожан в по-
недельник прийти поработать. 
На службе людей ожидается 
мало, можно будет службу про-
вести в крестильном храме Сер-
гия Радонежского. Да не забыть 
предупредить поваров, чтобы 
приготовили пищи побольше, 
надо всех накормить. Да. Смотрю 
и думаю: все-таки мы немало 
успели сделать!

– А то, батюшка. Церковная 
лавка, пожалуй, лучшая, я ду-
маю, во всем благочинии, из 
замусоренного склада в подвале 
здания, где воскресная школа и 
крестильный храм, какую трапез-
ную сделали! А двор! Привели в 
порядок могилки священников на 
территории – к ним же десятки 
лет никто не прикасался!

– Надо будет, если потребуют 
отчёт, всё это упомянуть.

– Да без проблем! Ещё и фото-
графии приложим.

44 года служил у Престола 
Божия отец Александр Дьячков 
и оставил о себе добрую память. 
Всех нас в конце марта 2022 года 
постигло скорбное событие – 
после тяжёлой болезни отошёл 
ко Господу батюшка Александр. 
Осиротела не только его много-
численная семья, но и все при-
хожане и казаки, шедшие с ним 
рядом много лет.

Но продолжает его дело вся 
многочисленная семья Дьячко-
вых. Обе дочери замужем за свя-
щенниками, у старшей шестеро 
детей, у младшей трое. Старшая 
внучка окончила регентское от-
деление Московской духовной 
семинарии, вышла замуж за 
священника. Старший внук тоже 
уже священник. Старший сын 
(протоиерей) служит настоятелем 
одного из храмов Екатеринбурга, 
его сын – школьник – постоянно 
с малых лет помогает пономарю. 
А младший сын, у которого тоже 
трое детей, не просто священник, 
а возглавляет благочиние Домо-
дедовского округа Московской 
епархии.

Вечная память отцу Алексан-
дру, а всем – здоровья и помо-
щи Божией на всю оставшуюся 
жизнь!

Аркадий Михайло-
вич Арш родился 14 
января 1933 года в г. 
Магнитогорске, где 
его отец был органи-
затором и первым ди-
ректором Драматиче-
ского театра, а мать, 
после окончания 
ГИТИСа, его режиссё-
ром. Так сложилась 
жизнь, что его отец в 
1937 году оказался 
на Колыме, и семья 
воссоединилась толь-
ко после войны.
Окончив в 1957 году 
Киевский политех-
нический институт, 
А. М. Арш работал в 
НИИ города Новоси-
бирска, преподавал в 
Новосибирском ин-
ституте связи, служил 
офицером Советской 
армии, около 30 лет 
работал на промыш-
ленных предпри-
ятиях. 50 лет живёт 
в Пятигорске, но 
всегда называет себя 
магаданцем, считая, 
что тем, кем он стал в 
своей жизни, обязан 
этому необыкновен-
ному городу.
В течение 25 лет 
автор выполнял 
послушание помощ-
ника протоиерея 
отца Александра 
Дьячкова, настоятеля 
храма Успения Божи-
ей Матери, и после 
его нового назначе-
ния – храма Святого 
праведного Лазаря в 
городе Пятигорске.
Писать прозу начал в 
2009 году, публикуя 
свои воспоминания 
в социальных сетях 
и на портале Самиз-
дат. Первое издание 
было в 2015 году в 
альманахе «Магадан-
ский краевед», а до 
2023 года вышли в 
свет 8 его книг. Фина-
лист всероссийского 
конкурса «Писатель 
года 2022», номинант 
премии «Наследие». 
Член Союза писате-
лей России с 2019 
года.

Станица Горячеводская

Митрофорный протоиерей Александр Дьячков Храм Успения Пресвятой Богородицы. Фото Алексея Соловьева
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К Дню народного 
единства – 

поэтический 
сборник

В День народного единства 
в Сыктывкаре представил 
читающей публике свой но-

вый поэтический сборник «Аромат 
души» архиепископ Сыктывкарский 
и Коми-Зырянский Питирим (Павел 
Волочков), член Союза писателей 
России (Московское отделение).

Книга состоит из четырёх глав: «Рус-
ская душа чиста, как храм», «Аромат 
души», «Несовместимость с природой», 
«Рождённые для малых дел». Всего в 
сборник вошло около ста стихотворений, 
половина из которых посвящены военной 
операции на Украине, а также пьеса, на-
писанная в соавторстве с С. А. Мацуком 
«Рождение Пермской (Усть-Вымской) 
епархии» на русском и коми языках.

Приводим одно из стихотворений из 
нового сборника владыки Питирима:

Будет Русский мир
Христом хранимый

Вера в Бога – это не о прошлом,
И теперь живём мы с чудесами.
О компьютере забыть ничтожном
Нам бы, лишь бы был 
Господь Бог с нами.

Он Лекарство наше от болезней,
Насыщение души голодной.
Без Него страдает поколенье.
С Ним от точки мы идём исходной.

Даст нам от антихриста ограду,
Президенту ум несокрушимый,
Разум, силу, мудрость и отраду.
Будет Русский мир 
Христом хранимый!

Предисловие к сборнику написал 
член Союза писателей России Андрей 
Канев. Он отмечает:

– В добрый путь, книга! «Аромат 
души» – это яркий образчик истинной 
духовной православной русской поэзии, 
основным свойством которой является 
не только призыв к истинной вере в 
Бога, но ещё и любовь к нашей общей 
Родине – России. Низкий вам поклон от 
читателей, дорогой наш владыка Пити-
рим, Божией вам помощи в трудах на 
многая лета.

Присоединяемся к поздравлениям и 
желаем архиепископу Питириму вдох-
новения и новых творческих свершений!

Путь к Богу через 
осмысление себя

Ольга Деменкова

Каждый, кто путешествует по необъ-
ятным российским просторам, будь 
то автомобилист, велосипедист, 

пассажир автобуса или пешеход, часто 
видит застывшие над селами почер-
невшие от времени кирпичные остовы 
храмов, продолжающие неумолимо 
разрушаться. По завершении эпохи хра-
моборчества эти здания в обедневших 
и обезлюдевших селах оказались на 
обочине жизни. Но нашлись энтузиасты, 
которые взялись за восстановление «по-
рушенных святынь». Об одном из них 
наш сегодняшний рассказ.

Знакомьтесь, о. Владимир Левичев – на-
стоятель сельского храма, расположенного 
в п. Ляли. Также о. Владимир является штат-
ным священником в Свято-Вознесенском  
храме и руководителем медицинского 
отдела Сыктывкарской епархии. Свято–Воз-
несенский храм расположен  в местечке 
Кируль – старейший из действующих храмов 
г. Сыктывкара и одно из самых старинных 
зданий этого города. 

Родился Владимир в г. Мирном, это там, 
где космодром «Плесецк». Рос обычным 
школьником. Его отец служил офицером-
телеметристом, начальником станции. В свои 
годы окончил Великоустюжское дорожное 
училище, строил мосты. А потом армия. В то 
время начался Карибский кризис, и срочни-
ков начали отправлять в военные училища, 
на курсы, готовиться к войне.

На то, как взлетают ракеты и отваливаются 
их ступени, обычно в Мирном ребятишки 
даже внимания не обращали. Запомнилось 
нашему герою, как его отец однажды сказал: 
«Сегодня запуск. Пойдём посмотрим?». 
Глядим в небо, а ракеты все нет. Как потом 
выяснилось, ракета взорвалась ещё возле 
земли. Были погибшие. С места, где всё 
случилось, мальчишки приносили в школу 
оплавленные сосульки из алюминия.

Как и многие его товарищи, Владимир 
хотел пойти в военное училище. Окончив 
школу, пробовал поступить туда, но не про-
шёл медкомиссию. И подал документы в 
Архангельский медицинский институт. К 
этому решению его подтолкнуло увлечение 
биологией. Поступил на врача–стоматолога. 

Ещё в годы учёбы в медицинском инсти-
туте он полюбил Достоевского. Выписывал 
евангельские цитаты из «Братьев Карама-
зовых», «Преступления и наказания» и из 
журнала «Наука и религия».  И так по стиху, 
по отрывку, постепенно из кусочков студент-
медик собирал Евангелие. А полностью его 
увидел, когда учился на пятом курсе ин-
ститута – дал почитать один товарищ. Оно 
было дореволюционным и пахло воском 
и ладаном – церковные запахи показались 
знакомыми и родными. 

После института,  в 1987 году, по направ-
лению отправили в Коми. В это время его 

родители уже  жили там. Во 
время интернатуры женился. 
Его супруга работала воспи-
тателем в детском саду. Жили 
в Северном. В 1988-1989 
гг. работал в Емве Княжпо-
гостского района в ЦРБ сто-
матологом. А  потом супруги 
перебрались в Сыктывкар.

По возвращении в столи-
цу Республики Коми Влади-
мир стал читать религиозную 
литературу. Первой была 
брошюрка с выписками из 
книги Иоанна Кронштадт-
ского «Моя жизнь во Хри-
сте». Всё, что прочёл, запало 
в душу. Решил креститься. В 
тот день крестилось ещё пятьдесят человек. 
Он чувствовал, что свершилось то, к чему он 
так долго шел. 

Стал ходить в храм. Работал  в государ-
ственной поликлинике, затем в частной. 
Жили неплохо, но поймал себя на мысли, 
что хочется быть ближе к Церкви. Начал с 
духовного училища. Мысли стать священ-
ником ещё не было.

Училище окончил. Продолжал ходить в 
храм. Отец Николай (Размыслов) как-то шёл 
по храму, увидел моего собеседника и спра-
шивает: «Что ты, неприкаянный, всё ходишь, 
стоматолог? Иди рукополагайся лучше». На 
Казанскую о. Владимир стал диаконом. 

Совмещал работу медиком и своё служе-
ние в храме. В 2018 году был рукоположен в 
иерея. Но  прежнюю профессию еще не оста-
вил. Сначала на три четверти ставки работал, 
потом на половину. Быть священником и 
работать врачом стало труднее. И он изменил 
свою жизнь окончательно. Родственники 
уговаривали не глупить, не оставлять такую 

Богоявленский храм в п. Ляли Княжпогостского района Коми

Валентина Лях,
заместитель председателя 
Союза журналистов Коми

Стильный дизайн облож-
ки, твёрдый переплёт, 
качественная печать. 

Книга притягивает взгляд. 
В руки просится. «А что это, 
инструкция для посещения 
храма?» — спросила знако-
мая.  Наши современники в 
отчаянном поиске ответов на 
свои жизненные вопросы всё 
чаще обращаются к Всевыш-
нему, пытаются сохранить 
традиции предков, посещают 
храмы. Но как и что делать, 
часто не знают. И предков уже 
нет. Спросить не у кого. Вот 
и надеются, что существуют 
какие-то инструкции по при-
менению, наподобие тех, что 
прилагаются к новой технике, 
модным гаджетам. 

Нет, друзья. Тропинка к Богу у 
каждого своя.

Обратная связь Шаг к истине, милосердию, добру
«Тропинка к Богу» – это сбор-

ник рассказов, очерков и журна-
листских статей Николая Лудни-
кова. Автор медленно, но верно, 
сам протаптывал свою тропинку 
в течение всей своей сложной и 
насыщенной жизни.

Написанная им книга читается 
легко. Богатый литературно-раз-
говорный язык повествования 
просто поглощает читателя. И 
уносит в те края, где побывал ав-
тор. Сразу видит живые картин-
ки, словно и сам читатель где-то 
там же! Открывает новые места 
в путешествии с родителями, 
лакомится вкусняшками у ба-
бушки, разыскивает землянику 
в ближайшем лесочке, находит 
новых друзей. А в следующих 
картинках читатель знакомится 
с деталями армейской службы 
и канувшей уже в историю ра-
ботой комсомольского вожака. 
Вместе с автором, студентом 
на практике, рассматривает с 
высоты буровой вышки бес-
крайние северные просторы 

и собирает солнечную ягоду 
морошку в цветущей тундре. 
Такое внимательное отноше-
ние автора к деталям просто 
умиляет. Но именно благодаря 
этим деталям проникает в душу 
читателя искренность автора. И 
вместе с ним щемит и горюет 
сердце при виде разливов нефти 
и буровой техники, брошенной 
посреди арктических просторов, 
при знакомстве с невероятными 
судьбами самых разных людей. 

А чего стоят душещипатель-
ные рассказы участников Вели-
корецкого крестного хода! Как и 
воспоминания о родном отце, о 
добрейшей маме, о жизни поко-
ления родителей и о том, сколь-
ко терпения, труда и страданий 
пришлось пережить хранителям 
истинной православной веры… 

Книга познавательная с точ-
ки зрения истории Северо-За-
пада России. Будет интересна и 
молодёжи, и взрослым любите-
лям произведений из категории 
нон-фикшн, основанных не 

на вымысле, а на реальных 
фактах.

Перелистывая страницу за 
страницей, хочется ещё раз вер-
нуться, перечитать, пересмотреть 
бытовые детали, описанные 
автором, и рассмотреть ещё 
один шаг по той самой тропинке 
к истине, милосердию, добру...

профессию, но желание 
служить Богу было сильнее. 

– Вера влияла на вашу 
работу? – спросила я отца 
Владимира.

– Будучи врачом, мо-
лился за пациентов. Был 
случай в моей практике.  
Одному пациенту ничего 
не помогало – ни лечение, 
ни обезболивающие. А у 
меня дома икона целителя 
Пантелеимона. Стал я к нему 
обращаться. Через некото-
рое время выяснилось, что 
как раз в то время, когда я 
молился, пациенту стало 
лучше. Впоследствии уже 

и священником замечал: Господь слышит 
молитвы о больных. О том, что ушел из сто-
матологии, ни разу не пожалел, – делится с 
нами о. Владимир. – Нет ничего важнее на 
Земле, чем стоять у Престола Божия, служить 
Божественную литургию. 

Не все батюшки любят исповедовать, 
а ему по сердцу говорить с людьми, вы-
слушивать их. «Это сильно укрепляет веру, 
когда видишь, как человек искренне кается. 
Не только священник несёт веру людям, но 
и люди священнику. В общем, я сейчас на 
своём месте»,– говорит батюшка Владимир.  

Вот такой путь прошел наш священник от 
врача к служителю Бога. Служит в поселке 
Ляли с 2019 года. Понемногу, общими 
силами, молитвами людей, приходящих и 
приезжающих с разных уголков Республики 
Коми, храм восстанавливается. 

Вот ведь как бывает в жизни. Уехал с на-
шего города врачом, и Богом был возвращен 
в наш район уже настоятелем сельского 
храма. 

Архиепископ Питирим.
Фото Артура Артеева
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Христианка. 
Фото Сергея Давыдова

Лучше один раз увидеть!

Вероника Лудникова

29 
сентября в ООО «НИПИ нефти 
и газа УГТУ» подвели итоги 
фотоконкурса «Путешествуем 

по России», приуроченного ко Все-
мирному дню туризма. На суд жюри 
ухтинцы представили 120 работ в трёх 
номинациях. На фотографиях прекрас-
ные пейзажи нашей бескрайней Родины 
– от Владивостока до Приэльбрусья, от 
Воркуты до Азовского моря.

Конкурс проводится с целью сохранения 
национально-культурных традиций, по-
пуляризации активного отдыха, здорового 
образа жизни и туризма в России. Орга-
низатором выступает проектный институт.

Как отметил заместитель генерального 
директора по общим вопросам «НИПИ неф-
ти и газа УГТУ»  Николай Кулябов, выбрать 
победителей было непросто:

– Каждая фотография достойна похвал, 
в них вложена душа. Зрительские симпатии 
всем участникам!

Другой член жюри,  главный бухгалтер 
проектного института Екатерина Лебедева 
подчеркнула:

– Приятно, что так много красивых мест 
наши сотрудники видят на своей Родине. 
Все работы заслуживают душевного распо-
ложения, и отрадно, что в конкурсе столько 
участников.

Кирилло-Белозерский монастырь. Фото Елены Поповой

– Мои снимки – исключительно любительские, спонтанные, – рассказала Елена 
Попова. – И когда природа, место или событие вызывают эмоциональный от-
клик и душевное переживание, то всегда фотографирую увиденное. Кирилло-
Белозерский историко-архитектурный и художественный музей-заповедник в 
Вологодской области – место, которое впечатляет, вдохновляет. Рада, что моё 
фото вызвало эмоциональный отклик и у зрителей.

Участники, призёры и члены жюри фотоконкурса 

Плато Маньпупунер в своём величии. Фото Надежды Кислухиной

Автор поделилась в фото своими впечатлениями о вертолётном туре – 
плато Маньпупунер, гора Отортен и перевал Дятлова.

Друг у друга.
Фото Анатолия Изосимина

– Иногда изображение передаёт впе-
чатления лучше рассказов, – считает 
Анатолий Изосимин. – Гуляя по улицам 
Санкт-Петербурга, я встретил множество 
своеобразных и уникальных людей. 
Там была сделана фотография «Друг у 
друга». Бабушка с коляской привлекла 
внимание своим скромным и трогатель-
ным видом. В коляске оказалась собачка, 
и мне показалось, что она для бабушки 
часть семьи, словно ребёнок. Взаимо-
связь этих двух живых существ помогла 
придумать название фотографии.

Лето  в горах. 
Фото Анны Никитиной 

Этим летом Анна Никитина вновь лю-
бовалась Кавказскими горами:
– Какие же они величественные! – вос-
хищается Анна. – Всякий раз поража-
ешься их красотой! Одно удовольствие 
гулять и наслаждаться невероятными 
пейзажами: горными вершинами, 
долинами, водопадами. Посещая 
новые места, хочется оставить на па-
мять воспоминания, эмоции, чувства, 
которые испытал в те моменты, а фото 
помогают это сохранить.

Народный промысел Поволжья.
Фото Марины Смородиновой

Лучшей работой в номинации «Откры-
тия» была признана «Плато Маньпупунер 
в своём величии» Надежды Кислухиной. 
Первого места среди портретов «Встречи в 
пути» удостоился «Друг у друга» Анатолия 
Изосимина. В номинации «Русь право-
славная» победила Елена Попова с фото 

«Кирилло-Белозерский монастырь». А 
приза жюри удостоилась Анна Никитина 
за работу «Лето в горах».

Мы расспросили призёров, как давно 
они занимаются фотографией, и узнали 
истории их победных работ. Как оказалось, 
все они любители, которые стараются запе-

чатлеть лучшие моменты своих путешествий 
и встреч. 

Все призёры были награждены дипло-
мами ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ» 
и подарочными сертификатами. А все 
участники конкурса сфотографировались 
на память.
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Иерей Максим Стыров, Нина Мищенко, Денис Оксузьян, Леонид Носов

Сегодня большинство сфер 
нашей общественной жиз-
ни находится под влияни-

ем принципов и норм капита-
листического хозяйственного 
уклада, одним из которых явля-
ется конкуренция – состязание 
ради лучших результатов. И 
образование здесь не является 
исключением.

Однако эффект от внедрения 
этих идей в систему образования 
оценивается педагогами неодно-
значно: люди, привыкшие больше 
обращать внимания на духовно-
нравственные отношения, вы-
ражают обеспокоенность. Наша 
задача – разобраться в данном 
явлении с позиции православной 
христианской веры.

Сущность образования 
с точки зрения Библии

Как повествует книга Бытия, 
человек создан по «образу Божию» 
(Быт. 1, 27), т. е. наделён особы-
ми качествами, делающими его 
участником божественной жизни: 
духовностью, свободой, разумом, 
творчеством, совестью, бессмерти-
ем, речью. И целью существования 
является совершенствование, 
уподобление в максимально воз-
можной степени Творцу как своему 
Первообразу.

Изначально вложенная в чело-
века тяга к лучшему может быть 
названа старославянским словом 
«рвение». Семейное и обществен-
ное образование должно давать 
человеку знания, направлять силы 
его души к созидательному труду, 
любви к Богу и ближним. 

Однако трагическое отчуждение 
людей от Творца, произошедшее 
от Адама и Евы, привело к иска-
жению этого здравого «рвения», 
превращению его в самолюбивую 
«ревность», тесно переплетённую 
с завистью, тщеславием, сребро-
любием, ненавистью и прочими 
страстями. 

Конкуренция 
в современной школе

Несомненно, сегодня появилось 
немало положительного – ин-
формация стала более доступ-
ной, появились новые способы 
обучения, развивается система 
добровольчества, декларируется 
возврат к традиционным ценно-
стям и сближению с Церковью как 
хранительницей этих смыслов, 
уделяется внимание патриотиче-
скому воспитанию, а с недавнего  
времени и трудовому.

Однако живой, деятельной 
веры в людях мало, поэтому за-
частую  стремление к всесторонней 
образованности становится грехов-
ным, не приводящим к истинной 
цели – сближению с Богом и с 
ближними. В чём это проявляется?

Во-первых, учёба, карьера и 
материальное благополучие стали 
иметь преобладающее значение по 
сравнению с духовными благами. 
И это приводит к формализации 
самого образования, падению 
ценности знаний и их уровня, а 
также к другим социальным явле-
ниям, например, к искусственному 
увеличению возраста вступления 
в брак или даже вовсе отказу от 
семейной жизни и деторождения. 
Постоянная гонка за событиями и 
мероприятиями не даёт возможно-
сти человеку включать «глубинное 
мышление» и не только размыш-
лять о спасении, участвовать в 
богослужении, молиться и изучать 
заповеди Всевышнего, но иногда 
и вовсе анализировать события 
и поступки повседневной жизни.

В некоторых аспектах образо-
вание сужается, минимизируется 
до сугубо профессиональных на-
выков в ущерб разностороннему 
развитию в нём интеллигентности 
как способности понимать боль 
мира и сострадать ей. Возросшее 
же количество предоставляемых 
знаний и переход образования к 
непрерывному и пожизненному 
режиму не только не решают эту 
проблему, но даже, пожалуй, 
усугубляет её, по характеристике 
апостолом Павлом людей такого 
склада: «Всегда учащихся и никог-

Конкуренция
в образовании:
палочка-выручалочка
или яблоко раздора?

да не могущих дойти до познания 
истины» (2 Тим. 3:7). Подчас ситу-
ация доходит даже до отрицания 
общего образования как такового, 
стремления к предельно раннему и 
ускоренному изучению отдельных 
наук, к сведению его лишь к сдаче 
ЕГЭ по необходимым для поступле-
ния в вуз предметам.

Второй опасный аспект – раз-
витие в учащихся и учащих стра-
сти тщеславия. В православном 
понимании этот грех заключается 
в наслаждении души вниманием 
и похвалами человеческими при 
забвении о славе Божией. «Как 
вы можете веровать, – говорил 
Христос, – когда друг от друга при-
нимаете славу, а славы, которая 
от Единого Бога, не ищете?» (Ин. 
5:44). 

В наших образовательных ор-
ганизациях преувеличенно вос-
хваляют лучших учеников и их 
наставников, их награды и дости-
жения, иногда – через сами на-
звания мероприятий, подчёркивая 
одарённость и исключительность 
одних и  тем самым исподволь уни-
жая других, наделённых менее за-
метными интеллектуальными спо-
собностями. Благо, что в русском 
культурном коде пока ещё сохра-
няется христианская скромность, 
не поддерживающая хвастовство 
и зазнайство. Но редко, очень 
редко можно услышать в торжест-
венных речах благодарственное 
указание на премудрость Божию, 
от которой получает просвещение 
всякий человек. Забвение Бога 
и своей души подчас приводит 
молодых людей к необратимым, 
трагическим последствиям. И это 
не только акт преступной натуры, 
но и следствие тех негативных 
процессов отчуждения от добра, 
которого может лишиться школа, 
основанная на личных амбициях, 
идее конкуренции и недоверия. 
«Нравственность неразрывно свя-
зана с религией и в отрыве от её 
превращается в плод, красивый 
внешне, но гнилой внутри, в цве-
ток, посаженный в вазу: лишённый 
корней, он обязательно завянет. 
И абстрактная нравственность, 
лишённая смысла и своей цели 
за чертой смерти, превращается 
в лицемерие. Это закон», – пишет 
учитель-литератор Николай Алек-
сеевич Лобастов в книге «Россия: 
третий путь».

Не остаётся без последствий 
такая образовательная политика и 
для учительской среды: некоторые 

перестают делиться опытом или 
это делают только на коммерче-
ской основе, происходит процесс 
отчуждения учителя от учащихся 
и родителей и «вымывания» из 
педагогической среды тех, которые 
не согласны с установками сопер-
ничества и «материализации» в 
образовании. Они не хотят тратить 
силы души и время на конкурсы 
и публичность, «свечение» в со-
циальных сетях, остаются в тени 
и поэтому не получают той необ-
ходимой поддержки общества, 
которую заслуживают.

«Не нам, не нам, но имени Твое-
му, Господи, дай славу, ради мило-
сти Твоей, ради истины Твоей» (Пс. 
113, 9), – эти слова должны быть 
девизом всякого ученика, педагога 
и руководителя. А любая исключи-
тельность и одарённость должны 
побуждать человека к осознанию 
своей сугубой ответственности 
перед обществом за употребление 
своих талантов на благо людям.

Горькой действительностью 
нашего времени является пере-
плетение научно-образовательных 
достижений со сребролюбием. По 
свидетельству педагогов, выплаты 
и премии часто становятся главным 
мотиватором к аттестациям, со-
биранию портфолио, получению 
категорий. Очень жаль, что и для 
учеников сегодня устроена систе-
ма денежных бонусов за места на 
олимпиадах и другие результаты. 
Власти регионов, со своей сторо-
ны, соревнуются друг с другом и 
пытаются финансово стимулиро-
вать статистику «стобалльников», 
«призёров», потому что соответ-
ствующие рейтинги отслеживаются 
на федеральном уровне.

Деньги, будучи сами по себе 
нравственно нейтральны, являются 
всё же жёстким количественным 
измерителем отношений, тем 
самым принижая сущность любви 
как проявления божественной, 
а значит бесконечной жизни. В 
другом понимании деньги, от-
крывая доступ к обладанию ма-
териальными благами, способны 
становиться сами объектом любви, 
заменяя тем самым в сердце и Бога, 
и окружающих людей. Поэтому 
было бы желательно вовсе исклю-
чить финансовые поощрения из 
системы стимулов или сделать их 
менее вожделенными, не подме-
няющими идею служения, такими 
наградами, которые будут способ-
ствовать профессиональному росту 
и здоровью педагога и гармонич-

ному развитию школьника.
Кроме того, школы и педагоги 

получают бонусы не всегда за-
служенно и справедливо: часто 
результат ученика – заслуга репе-
титора или семьи, или вообще не 
соответствует реальному уровню, 
является «надувным». Таким об-
разом, незаслуженная стимуляция 
порождает ложь и утверждает её в 
дальнейшей деятельности образо-
вательных учреждений.

Если рассматривать образова-
ние как конкурентную борьбу, то 
«неценовой» характер награжде-
ний победителей, как учителей, 
так и школьников, слишком узок 
и почти не имеет системы, кроме 
присуждения медалей. Поэтому 
почти неизбежно для учителя он 
становится «ценовым», а для об-
разовательной организации при-
носит много неприятностей в связи 
с желанием родителей обучать 
ребёнка в престижном учрежде-
нии, в том числе со скандалами, 
жалобами, судами и коррупцией.

Наконец, дух конкуренции, на 
наш взгляд, приводит к глубинному 
разобщению людей. Хотя на словах 
декларируется, что «все одинаково 
молодцы» и «побеждает дружба», 
постоянная мысль о соперничестве 
и борьбе за выживание создаёт 
атмосферу недоверия. 

Учительство – не просто 
«трансляция знаний»

Ослабляют школу и те про-
цессы, которые происходят в 
школьном коллективе: социальная 
несправедливость в заработной 
плате администрации и учите-
лей. Сплочённый педагогический 
коллектив возможен только в 
условиях сотрудничества и взаи-
мопомощи. По свидетельству со-
временных педагогов, они почти 
перестали общаться, деловые и 
дружеские связи ослабли, утра-
тились основы педагогического 
коллектива, которые считались 
одним из главных условий эффек-
тивности школы. Педагогический 
совет как своеобразная светская 
форма соборности также изме-
нился, учитель во многом пере-
стал быть полноправным членом 
образовательного процесса, его 
мнение, его волеизлияние уже не 
является определяющим.

Соблазнительным девизом 
нашего времени является форму-
лировка цели жизни как «саморе-
ализация» с некоторым эгоистич-

ным оттенком. В государственных 
документах и речах руководителей 
образовательных организаций 
часто стало звучать слово «успех», 
воспитывающее индивидуалистов. 
Христианская же вера настраивает 
людей на милосердие, сострада-
ние, терпимость, «несение тягот 
друг друга» (Гал. 6:2), учит вос-
принимать ближних как частички 
одного организма. Педагогика 
сама по себе христоцентрична – 
другой она быть не должна. 

Учительство есть не просто 
«трансляция знаний», а служение 
более сильного – слабому, «перво-
го» – «последним». Святитель Ио-
анн Златоуст наставлял: «Везде Бог 
устроил степени и разнообразие 
власти, чтобы всё пребывало в еди-
нодушии и великом согласии». По-
этому надо настраивать учителей в 
современной системе образования 
в большей степени не на высшие 
достижения отдельных учеников, а 
на помощь отстающим, или лучше 
сказать – на формирование класса 
как единого организма, в котором 
каждый служит общему делу сво-
ими способностями.

Участие в конкурсах и грантах, 
требующее огромных интеллек-
туальных, временных и психоло-
гических затрат, отвлекает силы 
педагогических коллективов и 
отдельных педагогов от непо-
средственных обязанностей учить 
детей и их воспитывать. Необходи- 
мость участия в них инициируется 
администрацией, но не связана с 
планами и интересами учителя, 
что создаёт ненужное напряжение 
в образовательной организации. 
Иное дело, когда мотивом для 
таких дел становится внутренний 
порыв, желание сотворить пору-
ченное дело превосходно, во славу 
Творца и на благо людям.

В настоящее время пересмотра 
допущенных в минувшее тридца-
тилетие ошибок «западнопоклон-
ничества» надо осознать проис-
шедшее изменение языковой кар-
тины мира россиян, искоренение 
из педагогической науки и обихода 
русских слов и понятий, например: 
учительское служение → предо-
ставление образовательных услуг; 
соревнование → конкуренция, 
сотрудничество → партнёрство, 
любовь → эмпатия и т. д. Это не 
одно и то же. Языковая агрессия 
приводит к изменению сознания 
народа и генетического кода на-
ции. Эти процессы надо обращать 
вспять через покаяние, молитву, 
обращение к древним текстам Свя-
щенного Писания и святых отцов.

Таким образом, вопрос о конку-
ренции в образовании – спорный, 
неоднозначный, создающий не-
малое напряжение в социуме. 
Внедрение рыночных отношений 
в образование вызывает сопро-
тивление. Отрыв образователь-
ного процесса от живой связи с 
Православием и отечественной 
традицией приводит к постепен-
ному одолению первого матери-
алистическими идеями всеоб-
щей «борьбы всех против всех». 
Мотивы эффективности вряд ли 
могут оправдать моральные по-
тери на этом фронте: атомизацию 
людей, распространение гордыни 
и любви к деньгам, превращение 
учебных заведений в «бизнес по 
оказанию образовательных услуг». 
Надо идти более трудным, узким 
путём: учить детей и молодёжь 
руководствоваться мотивами 
совести, взаимной любви, от-
ветственности перед Всевышним. 
Пожалуй, в воспитательной работе 
надо чаще подчёркивать роль 
семьи и общества в формиро-
вании личности, а значит – и её 
взаимную ответственность за со-
хранение традиций и укрепление 
этих драгоценных учреждений. 
Достоин внимания и поддержки 
подход, когда ученик не сопо-
ставляется напрямую с другими 
по отдельно взятым показателям, 
а воспринимается как уникальная, 
призванная к богоподобию лич-
ность, долженствующая раскрыть 
и употребить свои таланты во 
славу Отца Небесного и во благо 
ближним.

Приглашаем педагогов и ро-
дителей к разговору, будем рады 
вашим откликам.

Фото сайта «Православная жизнь»
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Николай Лудников

Так уж сложилось в на-
шем информационном 
пространстве – журна-

листы, писатели много говорят 
и пишут про Сталина, одни 
представляют его гением всех 
времен и народов, другие – 
кровавым тираном. И здесь я 
не скажу избитую фразу – что 
истина, мол, где-то посере-
дине. Нет! Истина в том, что 
Иосиф Виссарионович дей-
ствительно был великим че-
ловеком, вытащившим страну 
из разрухи после гражданской 
войны, превратившим ее в 
развитую индустриальную 
державу, которая сумела вы-
стоять в страшной Великой 
Отечественной войне. И вот 
на фоне этой величественной 
фигуры как-то теряется лич-
ность Хрущева, который сумел 
похоронить все проекты Ста-
лина. Можно бесконечно долго 
гадать, как так получилось, 
что ближайшие его соратни-
ки не смогли сохранить тот 
курс, которым уверенно шла 
наша держава. Я же в данной 
статье хочу лишь перечислить 
только то что «натворил» Н. С. 
Хрущев, став у руля великого 
государства.

5 марта 1953 года умер Иосиф 
Виссарионович Сталин. А уже 25 
марта Совет министров постанов-
лением № 895-385 прекращает 
строительство 25 важнейших 
стратегических объектов. 

Из воспоминаний Министра 
обороны СССР, Маршала Совет-
ского Союза Дмитрия Устинова: 
«… Ни один враг не принёс столько 
бед, сколько принёс нам Хрущёв 
своей политикой в отношении 
прошлого нашей партии и госу-
дарства, а также и в отношении 
Сталина». (Из рабочей записи 
заседания Политбюро ЦК КПСС 
12 июля 1983 года.)

И все-таки в одиночку Никита 
Сергеевич не смог бы уничто-
жить все начинания великого 
кормчего. СССР разваливали 
организованно «сверху», и за-
долго до Горбачёва. И почти все 
экономические проблемы были 
созданы искусственно.

Прекращение 
строительства 
Трансполярной магистрали

Уже 25 марта 1953 года было 
принято специальное Постанов-
ление Совета министров СССР 
об остановке строительства и 
консервации Трансполярной 
магистрали. Что же представляла 
собой эта магистраль? По окон-
чании Второй мировой войны в 
условиях нарастающей военной 
угрозы со стороны США высшее 
военно-политическое руковод-
ство нашего государства приняло 
решение построить в Игарке на 
Енисее военно-морскую базу. К 
Игарке планировалось проложить 
железную дорогу, с тем, чтобы 
связать центральные регионы 
страны с Енисеем. Дорога должна 
была пройти от предуральской 
станции Чум на Салехард, далее 
на Ермаково и Игарку. В перспек-
тиве строительство могло продол-
житься от Игарки до Дудинки. От 
Дудинки до Норильска железная 
дорога уже была.

Строительство началось в 1947 
году. На нём было задействовано 
более 80 тысяч человек, пример-
но треть из них – спецконтингент, 
остальные – вольнонаёмные. Ра-
бота велась в тяжёлых условиях, 
однако за пять лет дорога практи-
чески была построена. Было уста-
новлено телеграфное сообщение 
между северными территориями 
страны и Москвой. Ходили поез-
да, только на небольшом участке 
между Пуром и Новым Уренгоем 
дорога не была ещё сдана в экс-
плуатацию.

Приполярная железная дорога 
обеспечила бы круглогодич-
ный грузопоток вне зависимости 
от навигационных условий на 
Северном морском пути. Воз-
можность освоения Сибири со 

Фото сайтов: Российское историческое общество, «Домашний архив»

Проекты из прошлого
стороны севера, по Енисею и 
другим северным рекам, доступ-
ность Таймыра, шельфовой зоны 
Северного Ледовитого океана 
открывали потрясающие пер-
спективы!

Дорога была практически до-
строена, с неё даже начали по-
немногу вывозить строительную 
технику. По ней было открыто 
рабочее движение, не охваты-
вавшее только центральный, 
строящийся участок. На постройку 
дороги было затрачено 42 млрд 
рублей. На достройку, по самым 
недоброжелательным прогнозам, 
требовалось не более 2,5 млрд 
рублей.

Строительство было закрыто. 
Брошены паровозы, сотни кило-
метров железнодорожного полот-
на и насыпи. Остались брошены 
депо, разъезды, паромы. Стройка 
была забыта — а впоследствии и 
оболгана. Найдено множество 
оправданий решению «не доде-
лывать» — от нерентабельности 
железной дороги до ошибок в по-
стройке — но они не выдерживают 
критики. Тем более, когда речь 
идёт о стратегических вопросах. 
Там рентабельность вложений 
определяется отнюдь не сиюми-
нутной выгодой.

В 1956 году Хрущевым взят 
курс на разрушение системы 
частного предпринимательства 
в СССР.

Принцип единоначалия

За пять месяцев до насиль-
ственной смерти Сталина, в ок-
тябре 1952 года состоялся XIX 
Съезд КПСС, первый за 13 про-
шедших лет. Обсуждались многие 
вопросы, для нас же важно, что 
в результате съезда вся полнота 
законодательной власти в стране 
передавалась Верховному Совету, 
а исполнительной власти – Со-
вету министров, Правительству 
СССР. На местах полнота власти 
передавалась исполнительным 
комитетам местных советов.

Все решения Верховного Совета 
должны были подготавливаться 
рабочими комитетами Верховного 
совета, при этом решения должны 
были проходить юридические и 
административные согласования, 
а также обсуждение в СМИ и на 
предприятиях. Таким образом, 
партия была отстранена от хозяй-
ственного, административного и 
законотворческого управления 
страной.

За партией также оставалась 

идеология — и что Сталин считал 
чрезвычайно важным — разра-
ботка новой коммунистической 
теории, необходимой в новых 
условиях.

Коммунистическая партия 
должна была взять на себя реко-
мендательную кадровую политику, 
а также участвовать в разрешении 
производственных и администра-
тивных конфликтов.

Безусловно, у Сталина были 
причины так реформировать орга-
низацию. Народное хозяйство тре-
бовало руководителей-професси-
оналов. Партийное руководство, 
вмешиваясь в хозяйственную 
деятельность на разных уровнях, 
часто не обладало надлежащей 
компетенцией в решении вопро-
сов.

Принцип единоначалия — один 
из важнейших принципов управ-
ления. Тот, кто руководит делом, 
тот за него и отвечает. Само па-
раллельное существование двух 
управленческих структур создаёт 
основания для сбоев в работе.

Тем более, если одна из этих 
структур, обладая всей полнотой 
власти и отдавая решения, не не-
сёт за них ответственности. А тем 
более — если действует вразрез 
с декларируемыми принципами. 
Если же такая структура обладает 
идеологическими преференция-
ми — то она неизбежно становится 
аттрактором для ищущих выгоду. 
Иными словами — привлекает в 
себя паразитов.

Именно такой структурой стала 
КПСС к 1980-м годам.

Великий план 
преобразования природы

После Великой Отечественной 
войны вопрос с обеспечением 
страны продовольствием сто-
ял очень остро. Разрушенное 
сельское хозяйство и засухи 
1946-1947 и 1952-1953 годов 
привели к дефициту зерна – еже-
годно не хватало около 1 млн 
тонн. Сталин поставил задачу 
обеспечить продовольственную 
безопасность СССР.

Был разработан «Великий план 
преобразования природы», полу-
чивший название «сталинский». 
Проект был утвержден поста-
новлением Совмина СССР и ЦК 
ВКП (б) от 20 октября 1948 г. 
№ 3960 «О плане полезащит-
ных лесонасаждений, внедрения 
травопольных севооборотов, 
строительства прудов и водо-
емов для обеспечения высоких и 
устойчивых урожаев в степных и 
лесостепных районах европейской 
части СССР». Исполнение куриро-
вал Сталин лично.

«Если вкратце, то он предусма-
тривал увеличение максимальной 
урожайности зерновых за счет 
снижения рисков: создание ле-
сополос вдоль рек и дорог, окон-
туривание полей, оптимальное 
сочетание типов сельхозугодий, 
строительство прудов и водохра-
нилищ. Многие ученые сегодня 
уверены: если бы этот план был 
доведен до конца, увеличение 
сбора зерна можно было бы про-
вести и без распашки целины», 
– объясняет кандидат географиче-
ских наук, доцент Оренбургского 
госуниверситета Евгений Семенов.

В рамках плана предполага-
лось занять зелеными лесными 
насаждениями около 5709 тысяч 
га земель, попутно создавая в 
колхозах свыше 44200 прудов и 
водоемов. Это помогло бы обе-
спечить устойчивую урожайность 
зерновых культур на 120 млн га 
пашни. Центральный блок плана 
– создание восьми крупных го-
сударственных защитных лесных 
полос общей площадью 5674 км.

«За первые три года реализа-
ции плана (с 1949 по 1951 гг.) 
для целей облесения степей было 
заготовлено 119 тыс. т семян, из 
них 105 тыс. т желудей, под пере-
возку которых от мест заготовки 
к лесопосадкам каждую осень 
занималось до 3000 вагонов. За 
этот же срок в лесных питомниках 
и прочих организациях системы 
лесного хозяйства СССР удалось 
вырастить около 14 млрд сеян-
цев, из них в 1949 г. – 3890 млн 
шт., в 1950 г. – 4719 млн шт., в 

«Мертвая дорога» Чум - Салехард - Игарка
1951 г. – 5130 млн шт. За 4 года 
на трассах ГЗЛП было заложено 
64,6 тыс. га лесокультур», – рас-
сказывает в своей статье писатель 
и общественный деятель Николай 
Стариков.

Задача продовольственной 
безопасности решалась. Но и это 
еще не все. Открывалась невидан-
ная страница для человечества – 
Советский Союз выходил на новый 
уровень управления большими 
агробиологическими системами.

Еще в 1948 г. американская га-
зета The Washington Post, затраги-
вая факт истощения плодородных 
почв в США после экологической 
катастрофы «Большого Котла», от-
мечала, что «если холодная война 
превратится в длительный кон-
фликт, то достижения в отношении 
мелиорации могут решить вопрос 
о том, кто будет победителем в 
этой войне».

Целина как политическая 
авантюра Хрущева

Но тут пришел Хрущев, которо-
му для самоутверждения нужен 
был сиюминутный успех.

И на весеннем Пленуме ЦК 
КПСС 1954 года принимается 
постановление «О дальнейшем 
увеличении производства зерна 
в стране и об освоении целинных 
и залежных земель». Вместо по-
вышения эффективности исполь-
зования существующих земель 
Хрущев принялся за распахивание 
целины. 

На освоение целинных земель 
были брошены громадные ре-
сурсы. Все тракторное и сельско-
хозяйственное машиностроение 
работало на целину. В степи Казах-
стана пришлось завозить все – от 
строительного леса до гвоздей. 
Поставки шли за счет других обла-
стей СССР, которые недополучали 
ресурсы.

Уже в ходе освоения земель 
была выявлена нехватка мощ-
ностей для обработки, хранения 
и транспортировки зерна, о чем 
упоминает Л. И. Брежнев в работе 
«Целина». Особенно трудное по-
ложение сложилось на дорогах, 
на станциях, в узловых пунктах 
перевалки зерна, пишет он.

В первые же годы урожай был 
получен, но 75% его пропало. 
Все это, свидетельствовало о не-
способности управленцев орга-
низовать производство, поставить 
задачи, просчитать ресурсы.

А дальше началась катастрофа. 
Почвы стремительно беднели. 
Запустился процесс эрозии, ого-
лявший землю до материнских 
пород. Распаханные районы на-
чали накрывать сильнейшие пы-
левые бури, засыпавшие десятки 
поселений и унесшие верхний 
плодородный слой до Саянских 
гор. Уничтожение пастбищ при-
вело к тому, что уже в середине 
1960-х стране пришлось закупать 
за границей миллионы фуражного 
зерна на корм скота.

Начиная с 1960 года стало 
ясно, что поднять агрокомплекс 
на целине не удастся.

По материалам сайтов 
«Научно-исследовательский 

центр проблем национальной 
безопасности», nstarikov.ru, 

«Сказания о России»

(Продолжение следует)

Иосиф Виссарионович Сталин (6 (18) декабря 1878 г. – 
5 марта 1953 г.) – государственный, военный и пар-
тийный деятель, российский революционер. Факти-
ческий руководитель СССР. Генеральный секретарь 
ЦК КПСС (1922–1953 гг.). Маршал Советского Союза 
(1943 г.). Генералиссимус Советского Союза (1945 г.).  

Никита Сергеевич Хрущёв 
(3 (15 апреля) 1894 г. –  
11 сентября 1971 г.) –  
советский государствен-
ный деятель, Первый се-
кретарь ЦК КПСС в 1953–
1964 годах, руководитель 
СССР. В 1964 году на Пле-
нуме ЦК КПСС Н. С. Хрущё-
ва подвергли критике за 
непродуманные реформы 
и «волюнтаризм» и отпра-
вили на пенсию, согласно 
официальной формули-
ровке — «по состоянию 
здоровья».
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Палестинцы осматривают мечеть, разрушенную в результате израильских ударов 
в Хан-Юнисе на юге сектора Газа, 8 октября 2023 года. Фото Reuters

Война цивилизаций,
или Почему извечен конфликт 
между Израилем и Палестиной

Почему началась очередная 
и, похоже, самая крово-
пролитная война между 

Израилем и арабским миром, 
мы, похоже, не узнаем никогда. 
Поскольку принятие решений 
всегда идет на самом высоком 
уровне, а политологам, жур-
налистам и прочим аналити-
кам остается только гадать на 
кофейной гуще, выдумывая 
самые разнообразные версии.

Итак, каковы могут быть при-
чины  этого конфликта?

Вот лишь некоторые из них:
– тонкая игра России на проти-

воречиях арабского мира и Израи-
ля, следствием чего и стала данная 
«буря в пустыне»;

– провокация проамериканских 
сил, толкнувших отряды группи-
ровки ХАМАС вроде бы в безна-
дежную авантюру. Цель – свер-
нуть постепенно помощь Украине, 
поскольку проект оказался явно 
неудачным, и больше бессчетно 
вкачивать туда средства не имеет 
смысла;

– игра Ирана на повышение ста-
вок, стремление его элит навсегда 
покончить с враждебным «образо-
ванием» на Ближнем Востоке.

Причин может быть, и скорее 
всего, гораздо больше, есть такое 
мнение, что Израиль специально 
«проспал» первую фазу атак, чтобы 
убедить все мировое сообщество 
в невозможности существования 
с таким агрессивным соседом, со 
всеми вытекающими из такого вы-
вода последствиями.

Тем не менее – вышло, как 
вышло. Израиль понес огромные 
человеческие и репутационные 
потери, фикцией оказался его «Же-
лезный купол», который проявил 
абсолютную неспособность к отра-
жению массированных атак тысяч 
самодельных ракет, развеялась в 
дым репутация его основного танка 
«Merkava», который все мировые 
эксперты считали лучшим и самым 
неуязвимым на планете. Понесла 
огромный репутационный ущерб 
разведка Израиля, «проспавшая» 
нападение палестинцев.

Сейчас никто не скажет, когда 
закончится эта война и что про-
изойдёт в самое ближайшее время, 
также сложно предсказать, сколь-
ко стран примут участие в этом 
противостоянии и в каком качестве. 
Короче, перед элитами Запада и 
Востока и простым народом – урав-
нение со множеством неизвестных. 
И если кому-то кажется, что «битва 
цивилизаций» расположена слиш-
ком далеко от его дома, то он глу-
боко заблуждается, если загремит 
по-настоящему, достанется всем 
активным и пассивным участникам 
конфликта.

России, безусловно, данное 
противостояние значительно об-
легчит ведение боевых действий 
против своего беспокойного со-
седа. Поскольку, как бы не сильна 
была экономика США, хотя сейчас 
многие эксперты берут под сомне-
ние эту мощь, воевать на два-три 
фронта и она не в состоянии. И, 
похоже, убегут они «сверкая пят-
ками» из Украины, как недавно из 
Афганистана.

Очередная и самая кровопро-

литная за долгие годы вспышка 
противостояния Израиля с араб-
ским миром, начавшаяся после 
атаки на еврейское государство 
7 октября, дала понять, что со-
временные эксперты не имеют 
представления о положении дел 
в регионе.

Почему мощная израильская 
разведка проглядела готовящееся 
нападение? Как боевикам удалось 
с такой легкостью пересечь грани-
цу? И главное – для чего ХАМАС 
было совершать этот сомнитель-
ный и с точки зрения пиара, и с точ-
ки зрения военной стратегии акт?

Некоторые эксперты полага-
ют, что данное вторжение  – это 
совместная операция ХАМАС и 
«Хезболлы», а их вдохновителем 
и духовным лидером является 
руководство Ирана.

История возникновения 
Израиля, 
или С чего всё начиналось

14 февраля 1947 года министр 
иностранных дел Великобритании 
Эрнест Бевин объявил о реше-
нии Лондона передать вопрос о 
подмандатной Палестине в ООН 
ввиду того, что английские пред-
ложения о мире были отвергнуты 
как арабами, так и евреями.

А 6 марта советник МИД СССР 
Борис Штейн передал первому за-
местителю министра иностранных 
дел Андрею Вышинскому записку 
по палестинскому вопросу: «До 
настоящего времени СССР не 
сформулировал своей позиции 

по вопросу о Палестине. Пере-
дача Великобританией вопроса 
о Палестине на обсуждение Ор-
ганизации Объединенных Наций 
представляет для СССР возмож-
ность впервые не только высказать 
свою точку зрения, но и принять 
эффективное участие в её судьбе. 
Советский Союз не может не под-
держать требования евреев о соз-
дании собственного государства 
на территории Палестины».

Вячеслав Молотов, а затем и 
Иосиф Сталин согласились. 14 
мая Андрей Громыко, постоянный 
представитель СССР при ООН, оз-
вучил советскую позицию. На спец-
сессии Генеральной ассамблеи он, 
в частности, сказал: «Еврейский 
народ перенес в последней во-
йне исключительные бедствия и 
страдания. На территории, где 
господствовали гитлеровцы, евреи 
подверглись почти полному физи-
ческому истреблению — погибло 
около шести миллионов человек. 
То обстоятельство, что ни одно 
западноевропейское государство 
не оказалось в состоянии обеспе-
чить защиту элементарных прав 
еврейского народа и оградить его 
от насилия со стороны фашистских 
палачей, объясняет стремление 
евреев к созданию своего государ-
ства. Было бы несправедливо не 
считаться с этим и отрицать право 
еврейского народа на осуществле-
ние такого стремления».

Таким образом, Иосиф Вис-
сарионович выступил в качестве 
«крестного отца» государства Из-
раиль. Гарри Трумэн (президент 
США в 1945—1953 годах), узнав 
о намерении СССР создать на тер-
ритории Палестины израильское 
государство, дал указание Госдепу 
поддержать в ООН «сталинскую 
инициативу».

29 ноября 1947 года в ООН 
состоялось голосование по резо-
люции 181(2) о создании на тер-
ритории Палестины отдельных ев-
рейского и арабского государств. 
За создание двух независимых 
государств проголосовали 33 
страны – участницы ООН, вклю-
чая Советский Союз (отдельно 
голосовали УССР и БССР), США, 
Австралию, Францию, Польшу 
и целый ряд стран Латинской 
Америки. Против голосовали 13 
стран — Афганистан, Куба, Египет, 
Греция, Индия, Иран, Ирак, Ливан, 
Пакистан, Саудовская Аравия, Си-
рия, Турция, Йемен. Наконец, 10 
стран, включая Великобританию, 
Китай и Югославию, предпочли 

воздержаться, не желая портить 
отношения ни с арабами, ни с 
евреями.

В день принятия резолюции 
сотни тысяч палестинских евреев, 
обезумевших от счастья, вышли на 
улицы. Практически сразу после 
провозглашения независимости 
в Израиль началась массовая 
миграция евреев из социалисти-
ческих стран Восточной Европы 
– Венгрии, Румынии, Болгарии, 
Югославии, Польши, Чехослова-
кии. Именно благодаря призыву 
на военную службу молодых 
репатриантов удалось быстро 
сформировать большую и боеспо-
собную Армию обороны Израиля. 
В странах Восточной Европы было 
закуплено и большое количество 
оружия для оснащения молодой 
израильской армии.

Арабские страны не желали 
появления ни еврейского го-
сударства, ни палестинского. 
Иордания и Египет собирались 
поделить Палестину, где на фев-
раль 1947 г. проживало 1 млн 
91 тыс. арабов, 146 тыс. хри-
стиан и 614 тыс. евреев, между 
собой. Для сравнения: в 1919 
г. (за три года до британского 
мандата) здесь проживало 568 
тыс. арабов, 74 тыс. христиан 
и 58 тыс. евреев. Соотношение 
сил было таково, что арабские 
страны не сомневались в успехе. 
Генеральный секретарь Арабской 
лиги обещал: «Это будет война на 
уничтожение и грандиозная рез-
ня». Палестинским арабам было 
приказано временно покинуть 
свои дома, чтобы случайно не 
попасть под огонь наступающих 
арабских армий.

Принятие резолюции о разделе 
Палестины послужило сигналом к 
началу арабо-еврейского воору-
жённого конфликта, который про-
должался до середины мая 1948 г. 
и явился своеобразной прелюдией 
к первой арабо-израильской вой-
не, получившей в Израиле на-
звание «Война за независимость».

14 мая 1948 года британский 
комиссар покинул Хайфу. Действие 
мандата ООН закончилось, и в тот 
же день в Тель-Авиве было про-
возглашено Государство Израиль. 

Есть много версий, почему с 
окончанием Второй мировой вой-
ны СССР внезапно начал поддер-
живать план создания еврейского 
государства на территории Пале-
стины. Прежде всего, советское 
партийное руководство видело в 
Израиле будущего потенциально-

го союзника, с помощью которого 
можно было бы потеснить Вели-
кобританию, имевшую сильные 
позиции на Ближнем Востоке.

Напомним, что в тот период 
многие арабские страны региона 
считались прозападными. Сирия, 
Египет, Ирак и другие государства 
Ближнего Востока еще только 
шли к независимости, и влияние 
бывших колониальных хозяев там 
было по-прежнему велико. Одним 
из последних территориальных 
владений Англии на Ближнем 
Востоке как раз была территория 
Палестины, где Лондон постепен-
но терял контроль.

Арабские страны не приняли 
решение ООН. Они были не-
вероятно возмущены советской 
позицией. Арабские компартии, 
которые привыкли бороться про-
тив «сионизма — агентуры британ-
ского и американского империа-
лизма», просто растерялись, видя, 
что советская позиция изменилась 
до неузнаваемости.

Но Сталина реакция арабских 
стран и местных компартий не 
интересовала. Ему было гораздо 
важнее закрепить, в пику англи-
чанам, дипломатический успех 
и по возможности присоединить 
будущее еврейское государство в 
Палестине к создаваемому миро-
вому лагерю социализма.

Для этого в СССР было под-
готовлено правительство «для 
евреев Палестины». Премьером 
нового государства должен был 
стать Соломон Лозовский, член ЦК 
ВКП (б), бывший заместитель нар-
кома иностранных дел, директор 
Совинформбюро. Дважды Герой 
Советского Союза танкист Давид 
Драгунский утверждался на долж-
ность министра обороны, военно-
морским министром становился 
Григорий Гильман, старший офи-
цер разведуправления ВМФ СССР. 
Но в конечном итоге было создано 
правительство от международного 
Еврейского агентства во главе с его 
председателем Бен-Гурионом (вы-
ходцем из России); и уже готовое 
к вылету в Палестину «сталинское 
правительство» распустили.

И пока в ООН шли диспуты и 
кулуарные переговоры о судьбе 
арабского и еврейского государств 
на территории Палестины, СССР 
начал ударными сталинскими 
темпами строить новое еврейского 
государство. Начали с главного – с 
армии, разведки, контрразведки 
и полиции. Причем не на бумаге, 
а на деле.

Спецназ Израиля создавался с 
нуля. Непосредственное участие в 
создании и обучении коммандос 
приняли лучшие офицеры НКВД-
МГБ, («сталинские соколы» из 
отряда «Беркут», 101-й развед-
школы и управления «С» генерала 
Судоплатова), имевшие опыт опе-
ративной и диверсионной работы: 
Отрощенко, Коротков, Вертипорох 
и десятки других. Помимо них, в 
Израиль в срочном порядке ко-
мандировали двух генералов от 
пехоты и авиации, вице-адмирала 
ВМФ, пять полковников и восемь 
подполковников и, само собой, 
младших офицеров для непо-
средственной работы на местах.

(Продолжение следует)

В статье использованы материалы 
из книги Николая Старикова  

«Как Сталин создавал Израиль»

Святейший Патриарх Кирилл молится об упокоении лю-
дей, погибших в результате ракетного удара по больнице в 
секторе Газа, об этом сообщил председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда.
«Святейший Патриарх Кирилл молится обо всех жертвах и 
пострадавших от чудовищного по своей жестокости ракет-
ного удара по больнице в секторе Газа», – написал Владимир 
Легойда в своем Telegram-канале.
Как отметил глава Синодального отдела, Предстоятель 
Русской Православной Церкви «подчеркнул, что в ситуации, 
когда гибнут и страдают беззащитные мирные жители, дети, 
мы должны усилить молитву о скорейшем наступлении 
справедливого мира и сохранении жизни людей».
Напомним, что в результате ракетного удара по больнице в 
секторе Газа вечером 17 октября 2023 года, в которой на-
ходились мирные жители, по последним данным, погибло 
свыше 800 человек. Стороны конфликта отрицают свою 
ответственность за удар.

Журнал «Фома»

ХАМАС – «Исламское дви-
жение сопротивления», 
основано в 1987 году на 
базе отделений египетской 
организации «Братья-му-
сульмане» и Палестинского 
исламского джихада, при-
знанных террористическими 
в ряде стран. Политическая 
партия ХАМАС была сформи-
рована в августе 1988 года 
и призывает к уничтожению 
Государства Израиль и свет-
ского палестинского госу-
дарства и провозглашению 
на их территории исламской 
республики.
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Николай Лудников

Бонифаций

(Продолжение. Начало в КС № 3 (110) 
2023 г., № 4 (111) 2023 г.)

Работая над воспоминаниями, порой 
задаю себе вопрос – а зачем ты все 
это рассказываешь, ведь прошло 

уже столько лет, 33 года как ты покинул 
стены училища, некоторых из фигу-
рантов твоего рассказа уже нет на этом 
свете, неужели таким образом хочешь 
свести счёты за давнишние оскорбления? 
Честно скажу – нет. Злости и обиды не 
осталось, да и вообще, я по натуре чело-
век незлопамятный, отходчивый, просто 
появилось сильное желание как-то мате-
риализовать некоторые из прошедших 
событий на бумаге, вспомнить времена 
своей молодости, ребят, с которыми 
в дальнейшем сложились дружеские, 
почти родственные отношения. 

Сейчас, когда работающему человеку не 
до воспоминаний, бытовуха прочно зажала 
его в свои плотные сети, мне хочется как-
то всколыхнуть засуетлённого товарища, 
заставить его хотя бы на несколько минут, 
пока он читает мои строчки, освободиться 
от крепких пут повседневности, быть может, 
помолодеть на несколько мгновений душой, 
пролить слезу из глаз, отвыкших плакать. 
С высоты прожитых лет сейчас совсем по-
иному смотришь на те события, которые 
происходили более тридцати лет назад, и 
испытываешь чувство ностальгии, однако 
желания вернуться в те времена нет, всему 
своё время. 

Тоски по ушедшей молодости нет, и меня 
вполне устраивает нынешнее моё существо-
вание уже умудренного жизнью пожилого 
человека, все еще активного, не потерявшего 
желание делать что-то необходимое, чтобы 
близкие люди ценили, любили и уважали 
меня за это.

Вот такое длинное получилось предисло-
вие к третьей части моего рассказа о том, как 
я учил вверенных мне детишек уму-разуму, 
когда работал преподавателем спецдисцип-
лин в ПТУ № 5 в Ухте.

Ностальгия 
по временам прошедшим

Просматривая сделанные мною фото-
графии, наткнулся на фото, на котором 
изображены два дорогих мне человека. В 
данном рассказе я умышленно не называю 
фамилий некоторых ребят, чтобы не сделать 
им больно или не озлобить их, однако этих 
двух парней, теперь уже взрослых мужчин 
назову, поскольку горжусь тем, что благодаря 
и моему участию они превратились в пре-
красных специалистов, достойных членов 
нашего общества.  

Один из них – Серёжа Давыдов. Впервые 
я увидел его в 1986 году, когда он, тогда 
щупленький паренёк, переступил вместе с 
другими порог моего кабинета. Этот подро-
сток, только что окончивший восемь классов, 
оказывается, обладал крепким характером, 
он одним из первых записался в секцию 
карате, где я был тренером. Тогда для этого 
надо было иметь сильный характер, по-
скольку старшекурсники ПТУ и хулиганьё 
крайне негативно восприняли его поступок. 
Не знаю, доходило ли дело до выяснения 
отношений, однако занятия в секции он не 
пропускал и дежурил на всех дискотеках, 
которые проводились в училище. Уже ко вто-
рому курсу Сергей превратился в мощного 
парня с широченными плечами и открытой 
обезоруживающей улыбкой, демонстрируя 
которую в критических ситуациях, он словно 
бы говорил оппонентам – не надо, ребята, 
давайте жить дружно. После окончания 
училища его призвали служить в десантные 
войска, два года, по крайней мере, для меня 
пролетели быстро, и вновь я увидел своего 
воспитанника уже взрослым молодым муж-
чиной, который, вернувшись на «гражданку» 
попал уже совсем в другую страну, где чело-
век человеку уже не был другом, товарищем 
и братом. До сих пор благодарю судьбу за то, 
что Сергей пришел посоветоваться со мной 
– подписывать ли ему контракт с представи-
телем азербайджанской диаспоры, который 
активно вербовал молодых парней на войну 
с Арменией, утверждая, что служить они 
будут только в качестве инструкторов.  Тогда 
я сказал ему

– Ты, наверное, очень крутой специалист в 
военном деле, и можешь передать много по-
лезных навыков военнослужащим, которые, 
возможно, служили с тобой в одной части. 
Кстати, у тебя есть высшее военное образо-
вание, чтобы преподавать огневую и так-
тическую подготовку бойцам из солнечной 
республики? Нет. Значит, дорогой ты мой, 
будешь сидеть в окопах и воевать непонятно 
за что в гористой местности Азербайджана 
или Армении.

И, слава Господу, Сергей прислушался к 
моему совету и не подписал контракт. И в 

дальнейшем судьба моего воспитанника, а 
затем товарища  складывалась непросто, од-
нако он состоялся как мужчина, специалист и 
патриот. Дай Бог ему здоровья и дальнейших 
успехов во всех его начинаниях.

Второй мой любимый ученик – Олег Си-
монюк, который спустя годы стал надежным 
другом. Он поступил в училище, имея на 
руках золотую медаль, перед медалистами 
в то время были открыты двери самых пре-
стижных вузов страны, а он пошёл получать 
профессиональное образование. И после 
окончания училища, тоже с красным дипло-
мом, пошёл служить в армию, в десантные 
войска, где был серьезно ранен, чуть не 
потерял ногу при задержании опасного пре-
ступника. И высшее образование он получил 
уже после того, как отдал долг Родине. 

Дружба наша сохранилась и окрепла. 
Спустя 18 лет эти парни пошли вместе со 
мной в Великорецкий крестный ход. А еще 
через несколько лет вместе с ними отпра-
вились в пешешествие и их жены с детьми. 
Сергей Давыдов до настоящего времени 
является самым преданным приверженцем 
этого грандиозного православного действа, 
из года в год проходя, теперь уже с женой и 
дочкой, нелегкие 150 километров крестного 
пути. Часто встречаемся мы с ним на службе 
в храме Новомучеников и исповедников 
Российских.

В годы своего ученичества в ПТУ и Сергей, 
и Олег сразу же активно включились в работу 
оперотряда, помогали во всех мероприяти-
ях, особенно ответственным было дежурство 
на дискотеках, куда стремились попасть 
хулиганистые ребята из близлежащих рай-
онов. На каждом мероприятии обстановка 
была взрывоопасная, постоянно приходи-
лось кого-то выводить и беседовать с ним. 
Радикально проблему с хулиганами мы 
решили через год, когда мои воспитанники 
превратились в крепких ребят, умеющих 
постоять за себя. 

Запомнился один момент, в самый раз-
гар мероприятия в помещение вваливается 
компания молодых парней, все они явно 
навеселе, и среди них выделяется один, 
особенно борзый, который дефилирует с 
сигаретой во рту. Сергей подходит ко мне и 
вежливо просит подняться в кабинет минут 
на пятнадцать, я молча разворачиваюсь и 
ухожу. Оба мы прекрасно понимаем, что 

присутствие преподавателя на разборке, 
которая неизвестно как закончится, нежела-
тельно. Да, маленькая ремарка – увещевать 
оборзевших хулиганов словами в данной 
ситуации было бесполезно, а в силах моего 
коллектива я был уверен на все сто.

Появляюсь в зале минут через десять, 
все спокойно, дети танцуют, хулиганов не 
видно. На следующий день спрашиваю 
одного из очевидцев, что же произошло. И 
вот что он мне поведал – незваные гости шли 
по коридору, громко смеясь и нецензурно 
выражаясь, и когда они проходили мимо 
одного из моих учащихся, парень этот от-
служил в  Афгане, он, ни слова не говоря, 
открытой ладонью размазывает горящую 
сигарету по лицу оборзевшего «гостя», воз-
никла секундная заминка, кажется, даже 
музыка замолкла. И вся эта гоп-компания 
резко молча разворачивается и выходит из 
помещения.

В дальнейшем я регулярно раз в неделю 
дежурил на дискотеках, но больше этих 
парней не видел.

Так, с позиции «мягкой силы» и принуж-
дения к миру мы сумели объяснить борзым 
товарищам, что у нас надо вести себя дис-
циплинированно.

И теперь, спустя тридцать лет, мы перио-
дически встречаемся друг с другом, правда, 
встречи наша стали не такими частыми, все-
таки у каждого семья, теплые отношения мы 
сохранили до сих пор. Сергей и Олег в на-
стоящее время работают в структурах пред-
приятия «Газпром трансгаз Ухта», являются 
классными специалистами.

Я горжусь ими и благодарен судьбе за то, 
что несколько десятилетий назад  она свела 
меня с этими прекрасными парнями.

Поездка на Известинский 
хоккейный турнир

Проходил этот неофициальный чемпионат 
мира с 30 ноября по 6 декабря 1989 года.

Один из руководителей Фонда молодёж-
ных инициатив предложил мне съездить 
на международный хоккейный турнир на 
призы газеты «Известия». В то время его  не-
гласно считали «малым чемпионатом мира». 
Стоимость путевки была 400 рублей, но мне 
как работнику молодежного фонда сделали 
скидку, заплатить надо было 200 рублей. 
Когда еще появится такая возможность, 
увидеть, что называется, «живьем» лучших 
хоккеистов планеты, иду на поклон к дирек-
тору училища, прошу отгулы, уверяя, что все 
пропущенные занятия отработаю с лихвой. И 
руководитель пошёл мне навстречу.

Организовал данное мероприятие мо-
сквич, товарищ из спорткомитета, имевший 
связи в спортивных и околоспортивных кру-
гах. В стоимость путевки входил перелёт на 
самолёте до Москвы и обратно, размещение 
в гостинице «Интурист» в районе Солнцево, 
трехразовое питание, и посещение не-
скольких матчей турнира. Всего набралось 
нас человек 100, может, немного больше, 
в основном это были работники нефтяной 
и газовой промышленности из Ухты, Ниж-
него Одеса и Войвожа. Были и спортсмены, 
боксёры и хоккеисты. 

В аэропорту Шереметьево нас встретили 
несколько автобусов марки «Мерседес». 
Салон нашего авто поразил меня богатым 
убранством, несмотря на холод снаружи, 
внутри было очень тепло, неслышно работа-
ли мощные кондиционеры, причем подача 

воздуха была такой, что не замерзали стекла 
внутри автобуса. Всю дорогу до гостиницы 
нам демонстрировали фильмы.

В отеле «Солнечный» туристам с Севера 
предоставили двухместные номера, меня как 
сотрудника фонда поселили в одноместном. 
Никогда не забуду первый ужин в «Интури-
сте», когда нас привели в шикарный зал с 
сервированными столами. Такого изобилия 
продуктов ранее мне видеть не доводилось, 
на роскошных тарелках – деликатесы, ломти-
ки сёмги и осётра, в запотевших графинах – 
охлаждённая водка, отдельно рядами стояли 
бутылки с чешским пивом. Вышколенные 
официанты сноровисто разносили первое 
– горячую уху из нежнейшей стерляди, на 
второе было подано мясо в непередаваемо 
вкусном соусе, приправленное зеленью и 
специями. В огромных вазах горкой красова-
лись экзотические фрукты – ананасы, киви, 
манго и какие-то еще не менее необычные 
и вкусные плоды. Я оглядел своих земляков, 
это была запоминающаяся картина, лица 
у большинства из них были вытянуты, а 
кадыки судорожно ходили вверх и вниз от 
предвкушения скорой трапезы.

Надо отметить, что в Ухте в это время 
спиртное было по талонам, выдавали по 
две бутылки на члена семьи в месяц, так что 
особенно не разгуляешься. За свою семью из 
трех человек я получал три карточки, мало-
летнему ребенку тоже был положен талон, 
а поить или не поить его водкой, решали 
родители. Это, конечно, шутка, однако она не 
выглядит дикой на фоне того маразма, когда 
рассчитывались нормы спиртного.

Любителям выпить приходилось поку-
пать водку у перекупщиков, легче всего ее 
было достать у таксистов, коих развелось 
в то время немеряно. В городе начинала 
формироваться бандитская среда, и первые 
деньги инициативные ребята заработали 
именно на водке.

Итак, все мы дружно приступили к погло-
щению находящихся на столах изысканных 
яств. Я водку пить не стал, взял бутылку пива 
и пытался открыть ее по старинке, вилкой 
или ножом, сосед остановил меня, показав, 
как откупоривается пенный напиток. Пробка 
откручивалась против часовой стрелки. К 
стыду нашему, могу отметить, что большин-
ство мужиков набрались уже в первый день 
своего приезда. Изобилие спиртного сыгра-
ло с некоторыми из них плохую шутку. Мой 
товарищ за все семь дней, что мы пробыли 
в Москве, так и не вылез из своего номера, 
уйдя в тяжелейший запой. 

Между тем наш организатор приготовил 
нам интересную программу. Мы стали об-
ладателями билетов на все матчи с участием 
нашей звездной команды. Каждый вечер нас 
везли в «Лужники», и мы дружно болели за 
российских хоккеистов. Отрепетированы 
были кричалки, а после каждого гола, за-
битого мастерами нашей дружины, мы под-
нимали транспарант, на котором крупными 
буквами было написано, что мы болельщики 
из Ухты.

Поездка в столицу произвела сильное 
впечатление, волею судеб многие из нас 
на несколько дней окунулись в неведомый 
прежде мир изобилия и блеска. Однако 
все происходящее когда-нибудь кончается, 
попрощавшись с гостеприимной столицей, 
наша команда без потерь вернулась на  
Родину, в Ухту.

(Продолжение следует)

Ухтинцы на международном хоккейном турнире на призы газеты «Известия», 1989 г.

О. Симонюк, Н. Лудников, С. Давыдов
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Поможем 
газете 

«Колокол Севера»!
Пр авославная газе-
та «Колокол Севера» 
издается уже 19 лет и 
рассказывает людям о 
традициях веры наших 
предков, поднимает ак-
туальные вопросы об-
разования, культуры, 
пропагандирует здоро-
вый образ жизни. Вы-
пускают ее энтузиасты на 
общественных началах, 
и потому редакция рада 
любой помощи. 

Мы от всей души благо-
дарим настоятеля церкви 
Новомучеников и испо-
ведников Российских, в 
земле Коми просиявших, 
о. Романа Ситника, Ев-
гения Михайловича А., 
Василия Ивановича Н., 
Галину М. и других не-
равнодушных людей за 
помощь газете!

Редакция просит помочь 
в таком благом деле – со-
хранении просветительско-
го издания «Колокол Севе-
ра». Средства необходимы 
на печать, верстку газеты и 
другие расходы, связанные 
с организацией работы из-
дания и сайта.

Перечислить деньги 
можно на карту Сбербанка 
2202 2007 4295 7549. 
Желающие оказать лю-
бую помощь могут звонить 
главному редактору Лудни-
кову Николаю Николаеви-
чу: 8-912-947-21-05.

Редакция газеты «Коло-
кол Севера» сердечно 
благодарит ООО «НИПИ 
нефти и газа УГТУ» и 
лично генерального ди-
ректора Григория Гри-
горьевича Грибова за 
финансовую поддержку 
газеты «Колокол Севе-
ра». Спаси Вас Господи!

Приближается Рождественский пост, 
который продлится с 28 ноября 
2023-го по 6 января 2024 года. Для 

православных это время сугубой молит-
вы, воздержания от молочных и мясных 
продуктов, но главное, конечно же, дела 
милосердия. Именно  к этому призывает 
ухтинцев традиционная акция «Дари 
радость на Рождество!».

Православная служба «Милосердие» Ухты 
приглашает всех принять участие в этой акции, 
которую волонтёры организуют уже в 12-й 
раз. В преддверии светлого праздника Рожде-
ства Христова собирают средства на подарки 
для проживающих в психоневрологическом 
интернате, в Центре социальной адаптации 
для лиц без определённого места жительства, 
пациентам больниц и подопечным центра – 
малообеспеченным, многодетным семьям. 
Всего добровольцы «Милосердия» хотят 
подготовить 1500 подарков и призывают всех 
поддержать эту добрую традицию – дарить 
радость ближним на Рождество.

Вы можете сделать пожертвования на 
карту службы «Милосердие» — карта СБ 
4817 7601 6113 6654 (с пометкой «Рожде-
ство»), карта привязана к номеру телефона 
89125460631. 

13 
октября в Центральной библио-
теке Ухты прошла презентация 
книги Владимира Аншукова (на 

фото) «О важном и главном». Поздравить 
автора пришли литераторы, работники 
культуры, бывшие его ученики, родные и 
близкие, побывали на творческой встрече 
и журналисты газеты «Колокол Севера».

Вечер прошёл в очень тёплой, домашней 
атмосфере. И каждый из выступающих словно 
добавлял новый мазок в портрет ухтинского 
поэта. Уроженец Усть-Цилемского района Рес-
публики Коми, окончил физический факультет 
Ленинградского государственного универси-
тета. Владимир Аншуков трижды дипломант 
Каблуковских литературных конкурсов. Автор 
песен об Ухте «Под полярной звездой», «Город 
надежды», «Черное золото». Работал препода-
вателем физики в Ухтинском горно-нефтяном 
колледже. Владимир Петрович – автор поэти-
ческих сборников «Стремление к бесконечно-
сти», «Русская душа». Долгое время возглавлял 
Ухтинское литературное объединение.

В своей новой книге Владимир Аншуков 
делится своими мыслями о том, что же для 

нас является самым важным и главным. Это 
и привязанность к своей малой родине, и 
любовь, и вечные философские вопросы 
бытия, и, конечно же, защита Русского мира 
на Донбассе. Последняя глава поэтического 
сборника называется «Мы победим». И как 
призыв ко всем звучат слова поэта:

Сплотимся душой и разумом,
И в страхе отступит НАТО.
Мы так же, как в сорок пятом,
Победу свою отпразднуем!

Каждый из читателей найдёт в сборнике 
что-то созвучное его душе. Так, участники 
презентации читали понравившиеся произ-
ведения. Главный редактор газеты «Колокол 
Севера» Николай Лудников отметил стихот-
ворение, посвящённое землякам, родной 
матушке Печоре.

В книге нашлось место и весёлым частуш-
кам, и стихам-посвящениям коллегам и со-
братьям по перу.

С поэтическим сборником Владимира Ан-
шукова можно ознакомиться  в отделе крае-
ведения ухтинской Центральной библиотеки.

«О важном и главном»

Время правды

Рождественский пост –
дни милосердия и добрых дел

Фото tagileparhiya.ru

В это непростое для России время, когда на Украине идёт 
специальная военная операция, когда мы теряем в боях 
наших настоящих мужчин, сражающихся с фашизмом, 

писатели не остаются в стороне. И из-под пера истинных патриотов 
выходят пронзительные, полные горячей любви к Родине строки. 

Именно такую книгу мы представ-
ляем сегодня. Это поэтический сбор-
ник «Время правды» члена Союза пи-
сателей России Валерии Салтановой.

«Книга представляет собой со-
брание гражданской лирики и поэти-
ческой публицистики, созданных по 
горячим следам в последние полтора 
года – стихи, наполненные силой и па-
фосом происходящего в современной 
России, на Украине и на Донбассе. Это 
поэзия мира и войны, поэзия правды 
и веры в будущее нашей страны – по-
эзия, которая рождалась буквально 
по следам происходящего, отзываясь 
на все самые острые проблемы и со-
бытия», – отмечено в предисловии  к 
изданию. Публикуем произведение, 
которое открывает сборник.

Недругу 
России
Валерия Салтанова

Презирая путь холуйский,
Понимаем: жизнь – борьба…
К прилагательному «русский»
Прилагается судьба.

Прилагается надежда
С доброй сказкой пополам.
Не грози ты нам, невежда,
Не пугай, заморский хам!

Пусть мы валенками будем
И калошами притом,
Но живём, других не судим –
Ни из дома сор, ни в дом.

Клеветы течёт отрава,
Но ответ у нас простой:
Защищаться – наше право,
Защищать – наш долг святой!

Нам не знать ли, сколько горя
В каждый дом несёт война?

Вот и пьём, ни с кем не споря,
Долю русскую до дна.

Как вложить в твой лобик узкий,
В жидкую водицу-кровь:
К прилагательному «русский»
Прилагается любовь!


